
Автоцены 
двинулись 
за валютой
Производители 
и импортеры  
обновили прайс-листы

Несмотря на снижение  спроса 
из-за коронавируса, автоконцер-
ны не стали сдерживать рост цен 
на автомобили после падения 
курса рубля. Все основные про-
изводители и импортеры уже 
 обновили прайс-листы к началу 
апреля. И это еще не пик повыше-
ния, говорят аналитики. Сейчас 
автомобили почти не  продаются, 
в том числе из-за невозможно-
сти дилеров торговать офлайн, 
полагают на рынке. Но  чиновники 
уже рекомендовали регионам 
разрешить продажу машин, 
и где-то совету последовали. 
Возобновляют работу и в массе 
остановившиеся автозаводы.

Стоимость автомобилей за пер-
вый квартал увеличилась в сред-
нем на 2–5%, подсчитали в «Авило-
не». Основными причинами роста 
цен стали колебания курса, повыше-
ние ставок утильсбора и инфляция. 
Стоимость Hyundai в среднем выро-
сла на 2%, Volvo — на 2–3%. Cadillac 
и Chevrolet подорожали с 1 января 
по моделям Escalade (на 4,7%), Esca-
lade ESV (на 4,5%), Tahoe (на 3%) и Tra-
verse (1,4%), Audi — в среднем на 2,5%, 
Jeep — на 3%, Mercedes Benz — 
на 3,5%, Volkswagen — на 3–5%.

Volkswagen в марте поднял цены 
на 30–100 тыс. руб., говорят в «Евро-
плане», тогда же повысил цены и ки-
тайский Haval. По данным «Автоста-
та», на 3,9–7,3% выросли в цене и ма-
шины Citroen, на 1,1–8,7% — кроссо-
веры Nissan и на 1,9–8,3% — две моде-
ли Opel. Модельный ряд Peugeot по-
дорожал на 2–15,8%, Suzuki — на 1,1–
3,5%. У BMW подорожали 20 моделей 
из 33, у Renault — семь из десяти, 
выросли в цене отдельные модели 
Skoda и Toyota. 

При этом ряд брендов — Rolls-
Royce, Aston Martin, Ferrari, Maserati — 
в январе—марте прайс-листы не об-
новляли, говорят в «Авилоне». Но уже 
в начале апреля Rolls-Royce провел ин-
дексацию на 7% на выборочные моде-
ли на фоне роста курса фунта в России.

Так же поступили и в Volvo, по-
высив цены еще на 2–3% на фоне ро-
ста курса валюты, следует из стати-
стики «Авилона». «Европлан» подсчи-
тал, что с 1 апреля цена на Volvo вы-
росла на 50–100 тыс. руб. В Volvo „Ъ“ 
сообщили о росте цены с начала года 
в среднем на 5,4% на фоне увеличения 
утильсбора и колебаний курса валют.

В BMW уточнили, что пока со-
храняют цены на уже произведен-
ные автомобили, а также машины, 
которые будут собраны в Калинин-
граде из готовых машинокомплек-
тов. На остальные новые автомоби-
ли BMW планируется повышение 
цен — в среднем на 5%. Mercedes пла-
нирует повысить цены с 1 мая.

деловые новости — с6

Спрос с халатствующих субъектов
Владимир Путин продемонстрировал готовность идти до конца

13 апреля президент России Владимир 
Путин провел совещание, посвященное 
обостряющейся борьбе с коронавиру-
сом. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников обращает внима-
ние на то, что оно было беспрецедентно 
жестким: президент дал понять, что го-
тов применять уголовную ответствен-
ность по отношению к представителям 
власти, демонстрирующим преступную, 
по его словам, халатность.

На совещании были все ключевые бор-
цы с коронавирусом: Михаил Мишустин, 
Татьяна Голикова, Сергей Собянин и дру-
гие официальные лица.

Сразу бросилось в глаза, что демонстри-
руемый раньше оптимизм, даже сдержан-
ный, по всем признакам покинул Владими-
ра Путина.

— Мы видим с вами,— сказал он,— что 
обстановка меняется практически ежеднев-
но. И, к сожалению, не в лучшую сторону. 
Увеличивается число заболевших людей, 
причем все больше случаев именно тяжело-
го протекания болезни, именно тяжелого. 
Уже отмечал, что ближайшие недели станут 
во многом определяющими (прошедшая 
неделя тоже в свое время считалась одной 
из определяющих.— А. К.)…

Он заявил, что ему «нужен объективный 
прогноз»:

— И не только среднесрочный или дол-
госрочный, но и на периоды ближайших 
трех, семи и десяти дней. Я прошу прави-
тельство вести и постоянно обновлять та-
кой прогноз, исходя из реально складыва-
ющейся обстановки. И прошу докладывать 
мне об этом ежесуточно.

Значили ли эти слова, что прежние про-
гнозы, с которыми его знакомили, были 
необъективными? И что докладывали ему 
не ежесуточно (а мы думали, ежечасно)? 
Очевидно, да.

— Необходимо,— заявил президент,— 
учитывать все сценарии развития ситуа-
ции, даже самые сложные и экстраординар-
ные, с тем чтобы гибко, оперативно коррек-
тировать стратегию и тактику наших дейст-
вий, в первую очередь по оказанию меди-
цинской помощи гражданам, разумеется.

Значило ли это, что экстраординарные 
сценарии развития на глазах становят-
ся более реальными, а вероятность жизни 
по ним более высокой, чем раньше? Скорее 
всего, да.

— В Москве, целом ряде других регионов 
сотрудники скорой помощи, поликлиник, 
больниц последние недели работают в ре-
жиме крайне высокой напряженности и на-
грузки,— продолжал господин Путин.— 
Я прошу доложить, как идет формирова-
ние дополнительных медицинских бри-
гад. Здесь, как мы и договаривались, необ-
ходимо задействовать кадровый потенци-
ал всех медицинских учреждений, а также 
профильных вузов и училищ!

Сейчас, как в случае с Сергеем Собяни-
ным, когда недели три назад тот произ-
носил вдруг тяжелые слова, которые по-
ка еще, казалось, не имели никакого отно-
шения к вечно и беспричинно торжеству-
ющей московской действительности, а по-
том вдруг начали стремительно и неумоли-
мо подтверждаться, Владимир Путин тоже 
сейчас производил впечатление человека, 
который слишком много знал (из того, что 
не знаем мы).

Наконец, выяснилось, что есть и скры-
тые до сих пор от широкой общественно-
сти резервы:

— Вы знаете, что военнослужащие Ми-
нистерства обороны работают, и работают 
достаточно эффективно, за границей, по-
могая нашим коллегам за границей бороть-
ся с этой инфекцией (в Италии и Сербии.— 
А. К.). У них уже накоплен значительный 
опыт работы в достаточно сложных услови-
ях. Нужно этот опыт, безусловно, использо-
вать и иметь в виду, что все возможности, 
в том числе возможности Министерства 
обороны Российской Федерации, если это 
потребуется, конечно, могут и должны быть 

задействованы и здесь. Министерство обо-
роны работает, повторяю, достаточно эф-
фективно, это только малая толика того, что 
у Министерства обороны есть, что задейст-
вовано за рубежом, основные резервы нахо-
дятся пока в резерве, поэтому нужно иметь 
это в виду.

То есть про наших военных, работаю-
щих в Италии, мы, конечно, в курсе, но про 
«все возможности Министерства обороны» 
Владимир Путин говорил впервые.

Более того, выслушав Татьяну Голикову, 
которая тоже как минимум ничем не оболь-
щалась, и остальных, также не слишком ве-
селых, президент решил добавить от себя 
еще несколько слов (он предварительно со-
ставил себе от руки конспект прямо на спи-
ске приглашенных в этот день в Ново-Ога-
рево.— А. К.).

— У нас очень много проблем, нам здесь 
особенно хвастаться нечем и ни к чему, осо-
бенно не нужно расслабляться, потому что 
в целом, как вы сами об этом говорите, как 
говорят ваши узкие специалисты, пик эпи-
демии у нас не пройден, причем не прой-
ден даже в Москве,— признал он, впрочем, 
очевидное,— поэтому, безусловно, меры, 
которые введены городскими властями, 
считаю оправданными (итак, в очередной 

раз решительно поддержал мэра.— А. К.), 
важно только, чтобы все технические, ад-
министративные вопросы были до конца 
отработаны и функционировали эффектив-
но, чтобы это не создавало дополнительных 
проблем для граждан.

Дополнительные проблемы, безуслов-
но, будут, так как если ограничивают пере-
движение по городу и области, то это и есть 
для живого человека дополнительная про-
блема, как бы эффективно этот механизм 
ни работал.

Другое дело, что они по всем признакам 
неизбежны — как меры, так и проблемы.

— Что хотел бы сказать особенно и на что 
хотел бы особенно обратить внимание,— 
добавил президент.— Сейчас только что 
прозвучало, что создание дополнительных 
специализированных коек идет по пла-
ну — 30% уже развернуто. Вместе с тем, как 
вы сами сказали, другие регионы Россий-
ской Федерации отстают от Москвы на три-
четыре недели. Это значит, что у них у всех 
есть еще запас времени. Но этот запас мо-
жет быстро таять, его нельзя расходовать 
бездумно, он должен быть использован са-
мым эффективным образом.
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«Соглашение нужно, в нем  
нет ничего унизительного»
Глава «Газпром нефти» Александр Дюков 
о сокращении добычи и коронавирусе

Российские нефтяники готовятся к са-
мому большому в истории сокращению 
добычи. Почему новая сделка ОПЕК+ 
была необходима, о борьбе с корона-
вирусом и сроках возобновления чем-
пионата России по футболу „Ъ“ рас-
сказал гендиректор «Газпром нефти», 
глава Российского футбольного союза 
Александр Дюков.

— Что вы думаете о новой сделке ОПЕК+? 
Российским нефтекомпаниям придется 
сократить добычу как никогда раньше.
— Сделка необходима. В условиях очень силь-
ного падения спроса на нефть, которое мы на-
блюдаем, единственной эффективной стра-
тегией является управляемое согласованное 
снижение общей мировой добычи. Оно точ-
но лучше, чем снижение добычи из-за того, 
что заполнились все нефтехранилища.

Сегодня стратегия борьбы за долю рын-
ка не имеет смысла. Она возможна в услови-
ях, когда ситуация стабильна. Но и то, на мой 
взгляд, эта стратегия спорна и не является 
оптимальной, если вы ставите задачу дол-
госрочной максимизации доходов.

Но даже если бы соглашение не было до-
стигнуто, это не стало бы катастрофическим 
сценарием для российской нефтянки. У нас 
достаточный запас прочности. Конечно, 
и мы, и производители Ближнего Востока 
вынуждены были бы естественным образом 

сократить добычу — по причине падения 
спроса и отсутствия хранилищ. Но все рав-
но мы прошли бы через этот кризис с мень-
шими потерями, в отличие от многих дру-
гих производителей.

Другое дело, что период сверхнизких цен 
в этом случае привел бы к значительному 
падению инвестиций и, как результат, через 
какое-то время к возникновению дефицита 
нефти на рынке и последующему резкому 
росту цен. В таких «качелях» никто не заин-
тересован. Поэтому новая сделка — это опти-
мальное сегодня решение для производите-
лей, равно как и для потребителей.
— Совладелец ЛУКОЙЛа Леонид Федун 
сравнил эту сделку с Брестским миром, 
«унизительным и тяжелым». Вы согласны?
— Не согласен. Соглашение нужно, причем 
нужно всем производителям, и в нем нет ни-
чего унизительного. Доля физического сокра-
щения добычи, которое приходится на Рос-
сию в новом соглашении ОПЕК+, на первом 
этапе составляет около 18%. Это соответствует 
квоте, которая была у нашей страны в рамках 
сделки в 2016–2019 годах. В этот раз, помимо 
ОПЕК+, сокращение будет поддержано и дру-
гими производителями, такими как США, 
Бразилия, Норвегия. С учетом сокращения 
добычи, которое будет произведено этими 
странами, доля России составит менее 15%.
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Вирус слег в судах 
и протоколах
Полицейские материалы на нарушителей 
самоизоляции не прошли судебную проверку

Сотрудники московской полиции полу-
чили от своего руководства памятки, 
в соответствии с которыми им опреде-
лены места патрулирования, предпи-
саны действия в отношении нарушите-
лей режима самоизоляции, в том числе 
порядок привлечения их к админист-
ративной ответственности. При этом 
если штрафы нарушителям по КоАП 
 Москвы выносятся фактически авто-
матом, то с материалами по КоАП РФ 
уже начали возникать проблемы.  Суды 
возвращают их, в том числе на основа-
нии того, что полиция не  представила 
доказательств об информировании 
Рос потребнадзором конкретных гра-
ждан о введении в столице карантинных 
 мероприятий.

В раздел памятки «Что необходимо патру-
лировать?» включено два десятка позиций. 
Среди них, например, оказались детские 
и спортивные площадки, пляжи и набереж-
ные, парки, бульвары, смотровые площад-
ки, гаражи, дворовые территории и кладби-
ща, а также территории, «прилегающие» к те-
атрам и школам. В этих и других местах по-
лицейские должны выявлять граждан, поки-
нувших места проживания, за исключени-
ем случаев их обращения за экстренной ме-
дицинской помощью, из-за угрозы их жизни 
и здоровью, «следования» на работу и к ме-
сту покупок, выгула домашних животных 

и выноса мусора. Им полицейским предпи-
сано разъяснять «требования действующе-
го законодательства», а если причина выхо-
да из дома не соответствует им, оформлять 
протоколы по ст. 3.18.1 КоАП Москвы (на-
рушение требований нормативных право-
вых актов столицы, направленных на вве-
дение и обеспечение режима повышенной 
готовности на территории города Москвы, 
штраф — 4 тыс. руб.).

Для этого сотрудник должен на месте 
«затребовать» и получить паспортные дан-
ные нарушителя; составить рапорт; сде-
лать скриншот интернет-страницы «Яндекс.
Карт» с обозначением места жительства гра-
жданина и места его нахождения на момент 
нарушения; сделать фотографии для офор-
мления фототаблицы или видеозапись (они 
могут быть получены с установленных ря-
дом видеокамер), а также получить объяс-
нения нарушителя и возможных свидете-
лей инцидента. При этом им в обязатель-
ном порядке разъясняется, что в соответст-
вии со ст. 51 Конституции можно отказать-
ся от показаний. В случае оказания им «ак-
тивного и агрессивного противодействия», 
говорится в документе, полицейские долж-
ны также оформлять на граждан протокол 
за неповиновение законному требованию 
сотрудника полиции.
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Правительства и центробанки мно
гих стран своевременно  объявили 
о масштабных мерах  поддержки, 
чтобы предотвратить усиление 
 негативных последствий для эконо
мики от борьбы с коронавирусом. 
Однако монетарные меры пока ока
зываются эффективнее фискаль
ных — здесь не хватает координа
ции, а также есть риски избыточно 
сложного доступа к обещанной 
 финансовой помощи,  особенно 
для компаний и домохозяйств, 
 наиболее пострадавших от введе
ния ограничений, указывают экс
перты Всемирного экономичес
кого фо рума в Давосе. 

Эксперты Всемирного экономиче-
ского форума в Давосе оценили набор 
мер поддержки по преодолению кри-
зиса, вызванного борьбой с пандеми-
ей коронавируса. В докладе отмечает-
ся, что, хотя все последствия пандемии 
по-прежнему оценить сложно, судя по 
предварительным индикаторам, гло-
бальная рецессия может оказаться худ-
шей за 150 лет — хотя пока эксперты 
не исключают и вероятности довольно 
быстрого восстановления экономики. 
Впрочем, этот процесс будет зависеть и 
от того, насколько успешными окажут-
ся меры правительств по предотвраще-
нию банкротств, сжатию спроса по спи-
рали, стабилизации финансовых рын-
ков и расширению мощностей систем 
здравоохранения.

Большинство экономистов, опро-
шенных ВЭФ, оценили текущие меры 
поддержки как достаточно эффектив-

ные, так как они напрямую направле-
ны на бизнес, домохозяйства и систе-
му здравоохранения. Однако финан-
сирование последнего все равно мо-
жет оказаться недостаточным — а дру-
гие получатели помощи могут столк-
нуться с практическими сложностя-
ми, пытаясь получить доступ к под-
держке (основным риском здесь яв-
ляется низкий «запас прочности» у 
малого и среднего бизнеса — послед-
ние могут не дождаться выделения 
средств). Также текущие меры могут 
не учитывать асимметричность досту-
па к ним домохозяйств в зависимости 
от их уровня доходов — наиболее бед-
ные имеют меньшую социальную под-
держку (при этом, по оценкам экспер-
тов, в Великобритании, например, не 
могут работать удаленно 76% работни-
ков, под угрозой находятся также со-
трудники без постоянной занятости), 
предупреждают в ВЭФ.

В среднем действия монетарных 
властей получили более высокую оцен-
ку, чем фискальные меры поддержки. 
При этом в ВЭФ указывают на нехватку 
координации между различными стра-
нами — после принятия фискальных 
мер на национальном уровне наиболее 
важным этапом станет их увязка на ме-
ждународном.

Напомним, на прошлой неделе о 
расширении поддержки экономики 
за счет льготных кредитов суммарно 
в объеме до $2,3 трлн объявила ФРС 
США (для сравнения, объем ВВП США 
в прошлом году — $21,7 трлн). Поддер-
жку смогут получить домохозяйства и 

все виды работодателей независимо 
от размера компании, а также власти 
штатов. ФРС ранее уже снизила став-
ку до околонулевого уровня и объяв-
ляла о различных мерах поддержки, 
в основном направленных на облег-
чение доступа к денежной ликвидно-
сти на рынке, а Конгресс еще 27 мар-
та утвердил и программу фискальных 
мер поддержки в размере $2,2 трлн 
(см. „Ъ“ от 26 марта). В зоне евро ми-
нистры финансов по итогам продол-
жительных переговоров в прошлый 
четверг также договорились о стиму-
лирующем пакете на общую сумму 
в €540 млрд, который включает под-
держку сохранения рабочих мест (на 
€100 млрд), кредиты предприятиям 
малого и среднего бизнеса посредст-
вом предоставления гарантий от Ев-
ропейского инвестиционного банка 
(€200 млрд) и кредитование стран—
членов ЕС через европейский стаби-
лизационный механизм (€240 млрд). 
Меры, впрочем, еще должны быть ут-
верждены главами стран валютного 
блока. Ожидается, что кредиты для го-
сударств ЕС будут доступны уже в тече-
ние двух ближайших недель. Премь-
ер-министр Италии Джузеппе Конте, 
впрочем, по итогам переговоров зая-
вил, что Италия поддерживает идею 
выпуска европейских «коронабон-
дов» — облигаций для финансирова-
ния экономического ответа на панде-
мию (риски и премия по которым бы-
ли бы ниже, чем если бы их выпусти-
ла Италия) объемом до €1,5 трлн.

Татьяна Едовина

Антикризисным мерам 
рекомендовано упрощение
Эксперты ВЭФ оценили поддержку  
от правительств и центробанков За это по ч. 1 ст. 19.3 КоАП России предусмотрен 

штраф от 500 руб. до 1 тыс. руб. или административ-
ный арест на срок до 15 суток. Правда, таких нару-
шителей полицейским рекомендовано доставлять 
в отделения только в исключительных случаях. В 
остальных стражи порядка должны «действовать по 
обстоятельствам, ориентируясь на необходимость 
убеждения лица вернуться к месту проживания и со-
блюдения режима самоизоляции».

По данным Объединения административно-
технических инспекций Москвы, в которые по-
ступают материалы из полиции, только за минув-
шую субботу было составлено 1358 протоколов по 
ст. 3.18.1 КоАП в отношении граждан, которые на-
ходились на улице без конкретной причины, уста-
новленной указом мэра; «собирались в группы» и 
нарушали требования по социальному дистанци-
рованию в 1,5 метра.

При этом в суды полицией были направлены де-
сятки материалов и по более тяжкой ч. 2 ст. 6.3 Ко-
АП России о нарушении законодательства в обла-
сти обеспечения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения. За вчерашний день суды 
рассмотрели 11 таких материалов. Самый крупный 
штраф, 50 тыс. руб., был вынесен Останкинским рай-
судом индивидуальному предпринимателю, кото-
рый готовил и тут же продавал «продукцию для лич-
ного потребления» на площади Савеловского вокза-
ла. На восемь других нарушителей судами были на-
ложены взыскания в размере 15 тыс. руб. за то, что 
они были застигнуты полицейскими на расстояни-
ях от 500 метров до 14 км от своего дома «без необхо-
димости и в отсутствие оснований, предусмотрен-
ных действующими нормами», и при этом игнори-
ровали разъяснения полицейских о необходимости 
соблюдения режима самоизоляции. Впрочем, впер-

вые сразу два суда, Никулинский и Савеловский, 
вернули материалы по ч. 2 ст. 6.3 КоАП сотрудникам 
полиции, которые их составляли.

Если в первом случае, по предварительным дан-
ным, полицейские что-то напутали в бумагах, то во 
втором, в отношении гражданина Орлова, застигну-
того на проезжей части далеко от его дома, судья фак-
тически признала ошибочной ссылку на норматив-
ный акт, который до этого использовали ее коллеги. 

Нарушения, выразившиеся в невыполнении 
требования предписания территориального орга-
на Роспотребнадзора (предписание главного госу-
дарственного санитарного врача г. Москвы от 29 
марта 2020 года №1П, устанавливающее перечень 
профилактических и лечебно-диагностических ме-
роприятий, в том числе обязывающих граждан не 
покидать место проживания. За ним 31 марта по-
следовал указ мэра Москвы о введении режима по-
вышенной готовности в связи с угрозой распро-
странения коронавируса), решила судья, «не пред-
усмотрены объективной стороной состава админи-
стративного правонарушения, предусмотренного 
ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ». В отношении гражданина Ор-
лова «законное предписание (постановление) или 
требование органа (должностного лица), осуществ-
ляющего федеральный государственный санитар-
но-эпидемиологический надзор, о проведении са-
нитарно-противоэпидемических (профилактиче-
ских) мероприятий не выносилось и, соответствен-
но, им получено не было».

Согласно решению Савеловского райсуда, дан-
ные обстоятельства являются существенными, не 
устранимыми, нарушающими право на защиту 
привлекаемого лица, а поэтому препятствующими 
принятию дела к производству. В связи с этим судья 
вернула материал в ОМВД России по Хорошевскому 
району «для надлежащего оформления».

Николай Сергеев, Олег Рубникович

Вирус слег  
в судах и протоколах

Как стало известно „Ъ“, столичные 
суды по ходатайствам следовате
лей ФСБ арестовали все имущест
во знакомой бывшего заместителя 
председателя Фонда социального 
страхования (ФСС) Сергея Ковалев
ского. Он обвиняется в злоупотре
блении должностными полномочи
ями при создании и использовании 
компьютерных систем для фон
да, который признан потерпев
шим и заявил иск к господину Кова
левскому более чем на 3 млрд руб. 
Впрочем, эксчиновник свою вину 
не признает, а его знакомая утвер
ждает, что у них не было совместно
го хозяйства и бюджета.

Согласно информации из базы дан-
ных столичных судов, в Лефортовский 
райсуд обратился старший следователь 
СУ ФСБ, который ведет уголовное дело 
Сергея Ковалевского. Он подал сразу 
шесть ходатайств об арестах имущест-
ва и денег некой Веры Лехановой, ко-
торая, по мнению следствия, является 
близкой знакомой экс-чиновника.

В рамках возбужденного уголовного 
дела о злоупотреблении должностны-
ми полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ) 24 
мая прошлого года господину Ковалев-
скому ФСБ предъявила официальное 
обвинение. В ходе расследования ФСС 
был признан потерпевшим, а затем 
представитель фонда заявил к обвиня-
емому гражданский иск о возмещении 
вреда на сумму 3 млрд 3,3 млн руб.

Следствие посчитало, что обвиняе-
мый и госпожа Леханова жили вместе, 
имели общие бюджет и расходы, а пото-
му попросило суд наложить обремене-
ние и запретить какие-либо сделки на 
жилой дом женщины, участок, кварти-
ру, машину, нежилое помещение и де-
нежные средства. По версии ФСБ, изло-
женной в суде, все это в свое время при-
обреталось на деньги самого Сергея Ко-
валевского, полученные в том числе и в 
результате совершения преступления. 
Оформлено же оно было на госпожу Ле-
ханову лишь номинально, так как обви-
няемый, якобы опасаясь неблагопри-
ятного развития событий, не исклю-
чал возможного обращения взыскания 
на имущество. Судья Альбина Галимо-

ва удовлетворила все ходатайства след-
ствия, посчитав, что арест имущества 
и денег необходим «в целях обеспече-
ния исполнения приговора в части гра-
жданского иска и взыскания штрафа».

Вера Леханова с этим решением не 
согласилась, обжаловав его в Мосгор-
суде. Ее адвокаты настаивали, что жен-
щина хоть и была приглашена в суд 
на заседание, но не была уведомлена 
о сути рассматриваемых вопросов, а 
потому не могла объяснить свою пози-
цию и «подтвердить законность при-
обретения имущества». Также защит-
ники заявили, что суд «ошибочно при-
нял за основу мнение следователя о ве-
дении Лехановой и Ковалевским сов-
местного хозяйства». Впрочем, Мосго-
рсуд признал решения Альбины Гали-
мовой обоснованными. «Доводы апел-
ляционной жалобы о том, что имуще-
ство, на которое наложен арест, не бы-
ло получено в результате преступных 
действий обвиняемого, не использо-
валось и не предназначалось для ис-
пользования в качестве орудия пре-
ступления либо для финансирования 
преступной деятельности, а принадле-
жит лично Лехановой, являются несо-
стоятельными»,— говорится в поста-
новлении горсуда.

Надо отметить, что срок следствия 
по громкому делу был установлен до 
6 апреля. Однако, по данным источни-
ков „Ъ“ из окружения бывшего чинов-
ника ФСС, принято решение продлить 
расследование еще на полгода, а также 
обратиться в суд для продления и аре-
ста имущества. Сам Сергей Ковалев-
ский, несмотря на тяжесть обвинения, 
находится под подпиской о невыезде 
из Москвы. По некоторым данным, это 
связано с состоянием здоровья обви-
няемого, который, кстати, категориче-
ски отрицает свою вину. Представите-
ли следствия, а также адвокаты Сергея 
Ковалевского и его знакомой от каких-
либо комментариев категорически от-
казываются.

Как рассказывал „Ъ“, уголовное дело 
в отношении Сергея Ковалевского свя-
зано с его работой в ФСС. В фонде он от-
вечал за «компьютеризацию» ведомст-
ва, в том числе создание системы «Со-

цстрах», включающей два десятка под-
систем, обеспечивающих автоматиза-
цию и учет всей деятельности фонда. 
Однако в 2010 году он покинул пост, пе-
рейдя на преподавательскую работу в 
МИФИ. Поводом для скандала, по не-
которым данным, стала регистрация 
прав господином Ковалевским на про-
грамму «Соцстрах» ФСС, которая яко-
бы приносила ему хороший заработок. 
После увольнения он со своими под-
рядчиками пытался судиться с ФСС, но 
фонд отстоял программу как свою соб-
ственность. Позже именно эти обсто-
ятельства и стали основанием для на-
чала уголовного преследования Сер-
гея Ковалевского. В рамках расследова-
ния в прошлом году тот же Лефортов-
ский суд едва ли не впервые в России, 
как сообщал „Ъ“, наложил арест на рас-
поряжение правами на саму компью-
терную программу, признав ее «пред-
метом преступления». Надо отметить, 
что ст. 285 УК РФ относится к категории 
тяжких преступлений, а потому срок 
давности по ней составляет десять лет 
и скоро истечет, так как господин Кова-
левский ушел из ФСС именно в 2010 го-
ду, а после уже никак не мог совершить 
должностное преступление. Впрочем, 
информированные источники „Ъ“ в 
окружении экс-чиновника утвержда-
ют, что время для окончания расследо-
вания еще есть. А кроме того, следствие 
якобы может инкриминировать госпо-
дину Ковалевскому ряд других статей 
УК РФ, уже скорее экономического ха-
рактера, связанных с более поздними 
попытками распоряжаться програм-
мой. Отчасти это подтверждается ре-
шениями Тверского и Таганского рай-
судов. Как стало известно „Ъ“, некото-
рое время назад следователи и туда об-
ращались с ходатайствами об аресте 
имущества госпожи Лехановой, но не в 
рамках дела о должностном преступле-
нии Сергея Ковалевского, а в связи с 
расследованием мошенничества в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Они были удовлетворены, но о каком 
имуществе идет речь и с чем именно 
связаны махинации, пока неизвестно.

Сергей Сергеев,  
Анастасия Мануйлова

ФСБ обратила  
взыскание на сторону
Активы бывшего замглавы ФСС арестовали у его знакомой

Российские власти намерены снять ограни
чения для ВИЧинфицированных, большин
ство из которых в настоящий момент не могут 
усыновить или взять под опеку ребенка — это 
позволено лишь тем, кто уже в течение неко
торого времени жил с ребенком, как прави
ло, родственникам. Правительство планиру
ет  разрешить усыновление всем людям с ВИЧ, 
но при соблюдении ряда условий. В частности, 
претендент должен находиться на диспансер
ном наблюдении врачаинфекциониста более 
одного года и иметь определенные показате
ли состояния иммунной системы.

В распоряжении „Ъ“ оказался разработанный Мин-
здравом проект постановления правительства РФ «О 
внесении изменений в перечень заболеваний, при 
наличии которых лицо не может усыновить ребенка, 
принять его под опеку, взять в приемную или патронат-
ную семью». Документ будет опубликован на федераль-
ном портале проектов нормативных актов regulation.
ru в ближайшие дни после согласования текста с обще-
ственными организациями и экспертами.

Проект документа планировалось представить 
до конца второго квартала 2018 года — этот срок 
был указан в плане мероприятий по реализации 
госстратегии по противодействию распростране-
ния ВИЧ-инфекции в РФ. Однако тогда документ 
представлен не был. В Минздраве это объяснили 
«широкой дискуссией в профессиональном сооб-
ществе». При этом, например, главный внештат-
ный специалист по ВИЧ-инфекции Минздрава РФ 
Евгений Воронин в интервью „Ъ“ отмечал, что «под-
держивает возможность усыновления». «Сейчас 
ВИЧ-инфекция — это хроническое заболевание, 
человек должен наблюдаться всю жизнь и получать 
пожизненную терапию,— говорил он.— Но если 
он получает антиретровирусную терапию, у него 
не определяется вирусная нагрузка, нормальное 
состояние иммунной системы, он нормально себя 
чувствует, хочет дать ребенку свое внимание и за-
боту, почему мы должны его в этом ограничивать?»

Ограничения на усыновление детей людьми с 
ВИЧ содержатся в перечне заболеваний, утвержда-
емом правительством: помимо ВИЧ-инфекции ту-
да входят гепатит C, туберкулез, злокачественные 
новообразования, психические расстройства, на-
ркомания, токсикомания, алкоголизм, а также за-
болевания и травмы, приведшие к инвалидно-
сти I группы. 

Вместо пересмотра перечня в середине 2019 го-
да был принят «половинчатый» закон, разрабо-
танный Министерством просвещения РФ: он раз-
решал усыновление и опеку ВИЧ-инфицирован-
ными, если ребенок уже долгое время проживал 
с потенциальными приемными родителями или, 
например, бабушками и дедушками. Эта норма 
была разработана после решения Конституцион-
ного суда, вынесенного в июне 2018 года в поль-

зу семейной пары из Подмосковья, где приемный 
ре бенок воспитывался с рождения в течение не-
скольких лет.

В документе же, разработанном Минздравом, 
предлагается новая редакция перечня заболеваний, 
«при которых лицо не может усыновить (удочерить) 
ребенка, принять его под опеку (попечительство), 
взять в приемную или патронатную семью, утвер-
жденного постановлением правительства Россий-
ской Федерации от 14 февраля 2013 года». Так, для лиц 
с ВИЧ-инфекцией в качестве препятствия для усы-
новления названо «нахождение на диспансерном на-
блюдении у врача-инфекциониста менее одного года, 
определяемая вирусная нагрузка, уровень CD4+ лим-
фоцитов менее 350 клеток/мл (показатель состояния 
иммунной системы.— „Ъ“)». Для людей с ВИЧ-инфек-
цией, с которыми ребенок уже проживает «в силу уже 
сложившихся семейных отношений», усыновление 
возможно «без учета указанного противопоказания».

В пояснительной записке к проекту постанов-
ления правительства также напоминается о ре-
шении КС и приводится заявление Объединен-
ной программы ООН по ВИЧ/СПИДу и Междуна-
родной  организации по миграции об ограничени-
ях права на передвижение в связи с ВИЧ/СПИДом 
о том, что «наличие у лица ВИЧ-инфекции не долж-
но рассматриваться в качестве создающего угрозу 
для здоровья населения»: «Вирус иммунодефицита 
человека, хотя он и является инфекционным, пере-
дается не в результате присутствия инфицирован-
ного лица в стране или при случайном контакте че-
рез воздух либо общие носители, такие как еда или 
вода, а через конкретные контакты, которые почти 
всегда являются частными». Однако, отмечается в 
документе, «контакт усыновителя с усыновленным 
в силу того, что они проживают в одном простран-
стве и что усыновитель осуществляет за усыновлен-
ным уход и заботится о нем, объективно может ока-
заться ближе, чем обычные контакты через воздух, 
еду и воду»: «Законодатель вправе проявлять опре-
деленную осторожность в регулировании вопроса 
об усыновлении при наличии у усыновителя ВИЧ-
инфекции и/или гепатита C… Установленное в сис-
теме действующего правового регулирования огра-
ничение на усыновление детей соответствующей 
категорией лиц… направлено на то, чтобы не под-
вергать здоровье усыновляемых детей чрезмерно-
му риску со стороны усыновителей, что в целом от-
вечает конституционно значимой цели — защите 
прав и законных интересов ребенка».

«В связи с изложенным, специалистами в обла-
сти лечения и профилактики ВИЧ были выработа-
ны критерии, при которых усыновление, приня-
тия под опеку или в патронатную семью не несет 
риска для ребенка или самого лица с ВИЧ-инфек-
цией»,— объясняется в пояснительной записке на-
личие новых ограничений в перечне.

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированным 
позволят усыновлять 
под наблюдением
Правительство отреагировало на решение КС
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«Любой избиратель 
может разочароваться»
Сергей Левченко рассказал „Ъ“,  
связаны ли чрезвычайные ситуации 
с губернаторскими отставками

Как ранее сообщал „Ъ“, коро-
навирус уже успел стать как ми-
нимум предлогом для отста-
вок  некоторых глав регионов. 
Однако опрошенные „Ъ“ экс-
перты считают, что чрезвычай-
ные обстоятельства в большин-
стве случаев становятся скорее 
поводом, чем причиной уволь-
нений. Напомним, в  декабре 
прошлого года своего поста 
 лишился  губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко. Источ-
ники „Ъ“ в АП тогда объясняли, 
что политик не смог  эффективно 
справиться с  последствиями 
ЧС в Иркутской области из-за 
пожа ров и наводнений летом 
2019 года. Но эксперты обра-
щали внимание, что  губернатор 
представлял КПРФ и раздражал 
 федеральные власти практиче-
ски с момента своего избрания 
в 2015 году. Корреспонденты „Ъ“ 
Андрей  Винокуров и Ксения Ве-
ретенникова поговорили с Сер-
геем  Левченко о том, как про-
исходила его отставка на фоне 
последствий чрезвычайной 
 ситуации.

— Незадолго до вашей отставки 
вас критиковал ОНФ. Согласно 
его опросу, жители пострадав-
ших от летнего наводнения рай-
онов Иркутской области (ущерб, 
нанесенный двумя волнами на-
воднения в июне и июле—авгу-
сте, оценивается в 29 млрд руб., 
26 человек погибли.— „Ъ“) не 
знали, как защитить свои пра-
ва на компенсации. Говорили 
также, что губернатор не приез-
жал в зону бедствия. Признаете 
ли вы, что в ваших действиях во 
время ЧС было что-то не так?
— Мы получили эти опросы и тре-
бовали, чтобы ОНФ нам сказал, кто 
эти люди, чтобы каждый человек 
получил компенсацию или жилье. 
По многим людям данных не было. 
А многие из тех, чьи данные были 
предоставлены, не имели права на 
компенсацию в соответствии с за-
конодательством. Это больше по-
ловины из тех людей, которых мы 
смогли идентифицировать. По мно-
гим другим проблемы были реше-
ны за месяц до публикации опро-
са. Многим пришлось объяснять, 
что их требования незаконны: кто-
то просил купить машину, кто-то — 
телефон маме, который утонул. У 
нас было два наводнения с разни-
цей в месяц. После первого навод-
нения мы в течение нескольких су-
ток восстановили систему жизнео-
беспечения: вода, канализация, те-
пло, электроэнергия, проезды, од-
них мостов 48 надо было сделать. 
Мы сделали прививки 55 тыс. чело-
век, раздали 200 тонн бутилирован-
ной воды, около 200 тонн гумани-
тарной помощи — одежды и всего 
остального. Мы цены удержали. Че-
рез 3,5 месяца 12 тыс. человек уже 
получили жилье. В 2013 году во вре-
мя наводнения на Дальнем Востоке 
федеральный центр направлял ту-
да продукты и товары из Госрезер-
ва, а мы справились своими сила-
ми. Я три месяца жил там, уезжал из 
этих районов только в ночь на вос-
кресенье.
— По официальной версии, 12 
декабря 2019 года вы подали за-
явление об отставке, при этом 
СМИ писали, что отставка была 
вынужденной. Это подтвержда-
ли и источники „Ъ“ в админис-
трации президента. Вам кто-то 
предложил написать заявление 
об отставке?
— Вы правильно все поняли, от-
ставка была вынужденной. Доста-

точно долго меня убеждали. Подго-
товка шла, наверное, примерно с 
конца лета 2018 года. Первые при-
знаки были чуть-чуть раньше, по-
тому что во время муниципальных 
выборов стали чаще побеждать кан-
дидаты от КПРФ, занимать все боль-
ше позиций среди местных депута-
тов и мэров. А потом, когда в кон-
це лета 2018 года стало понятно, что 
КПРФ побеждает «Единую Россию» 
и на региональных выборах в заксо-
брание (Иркутской области.— „Ъ“), 
неудовольствие власти было выра-
жено более определенно. С конца 
2018 года пошла «артиллерийская 
подготовка». Весь 2019 год это про-

должалось, вышло более 500 сюже-
тов на федеральных каналах. В не-
которые недели я опережал самые 
топовые темы — Украину и Трампа. 
В сентябре прошлого года мне ста-
ли говорить уже более определен-
но: «Вы представитель другой пар-
тии». Все это вместе складывалось в 
не очень хорошую картину.
— Вы ни разу не обсуждали эту 
ситуацию с президентом?
— Мы с ним много раз встречались, 
и я старался использовать эти встре-
чи для того, чтобы принести поль-
зу региону. За время этих встреч он 
подписал больше десятка моих пи-
сем и обращений. Мне даже това-
рищи, которые готовят эти встре-
чи, говорили: «Ну, вы что-то лишку 
просите». Мы обсуждали положе-
ние дел в области.
— Кто все-таки попросил подпи-
сать заявление? Партийное руко-
водство?
— Наверное, да. Мы говорили с ру-
ководством партии в этот день. Бы-

ло достаточно сложное обсуждение. 
После того как я проговорил с руко-
водством партии, еще некоторое 
время размышлял.
— Вы собираетесь баллотиро-
ваться в губернаторы? Вы уже 
упоминали такую возможность.
— Все зависит от того, какое реше-
ние законодательное собрание при-
мет. Определят ли депутаты выбо-
ры как досрочные. Если досрочные, 
то по закону права не имею. Другое 
дело, что всем понятно, что выбо-
ры 13 сентября никакие не досроч-
ные. Но юридически, оказывается, 
их можно так назвать. Я готов к лю-
бой ситуации.

— Вы поддерживаете политику 
президента?
— Очень трудно такой общий вывод 
сформулировать по всем направле-
ниям политики. Да и тем более как 
смешать внешнюю и внутреннюю 
политику? Например, я не пони-
маю, как можно голосовать за одну 
поправку к Конституции, которая 
затрагивала сперва 22 статьи, сей-
час уже 46. Любой избиратель мо-
жет разочароваться. Я уверен, что 
многие социальные вопросы, ко-
торые окружают политические мо-
менты в этих поправках, действи-
тельно назрели. Но есть моменты, 
которые надо понять. Какие-то по-
правки я поддерживаю, какие-то — 
нет. И как тут проголосуешь за? Так 
и в целом с политикой президента. 
Есть многие решения, которые я не 
поддерживаю. Одним словом — не 
смогу дать оценку.

полная версия
kommersant.ru/12847

Минобороны  
признало неустойчивость  
перед новым врагом
Ведомство отчиталось о профилактике коронавируса

Вчера президент Владимир 
 Путин допустил использование 
«возможностей» и «резервов» 
Министерства обороны в борь-
бе с распространением корона-
вируса в России. Но как стало 
известно „Ъ“, в самом министер-
стве ситуацию с коронавирус-
ной инфекцией в вооруженных 
силах оценивают как «неустой-
чивую». По данным на 30 марта, 
случаи заражения COVID-19 под-
твердились у троих российских 
военнослужащих, еще минимум 
133 человека находятся под на-
блюдением из-за контактов с за-
раженными. Напомним, что во-
енное ведомство не отказалось 
от весеннего призыва и намере-
но набрать 135 тыс. срочников; 
впрочем, в войска их пока не от-
правляют.

На совещании с руководством фе-
дерального штаба по борьбе с пан-
демией Владимир Путин напом-
нил, что российские военные меди-
ки «работают достаточно эффектив-
но за границей», помогая бороться 
с коронавирусной инфекцией. Речь 
идет, очевидно, о группах медицин-
ских специалистов Минобороны 
РФ, которые уже несколько недель 
находятся в Италии и Сербии. Пре-
зидент Путин заявил, что накоплен-
ный ими «значительный опыт» нуж-
но будет использовать и в России. Он 
добавил, что основные мощности 
армии по противодействию распро-
странению инфекции «находятся в 
резерве» и что «возможности Мини-
стерства обороны, если это потребу-
ется, конечно, могут и должны быть 
задействованы» (см. репортаж с сове-
щания в этом же номере).

При этом само Минобороны оце-
нивает санитарно-эпидемиологи-
ческое состояние по коронавирус-
ной инфекции в вооруженных си-
лах России как «неустойчивое», сооб-
щил „Ъ“ источник, знакомый с дан-
ными, которые министерство в кон-
це марта предоставило в правитель-
ство РФ. По данным на 30 марта, в 
российской армии было официаль-

но подтверждено минимум три слу-
чая заражения COVID-19 среди лич-
ного состава. Положительные ре-
зультаты на коронавирус показали 
тесты прапорщика 1994 года рожде-
ния. Он проходит лечение на дому, 
а «противоэпидемические меропри-
ятия», как сообщается в документе, 
«проведены в полном объеме». Уста-
новлено, что с ним контактировали 
десять человек. В «удовлетворитель-
ном состоянии» в больнице в Комму-
нарке находится военнослужащий в 
звании полковника. В кругу контак-
тировавших с ним лиц военнослу-
жащих нет. Мичман Северного фло-
та проходит лечение в больнице, с 
ним контактировал 51 человек. По 
данным источника „Ъ“, как мини-
мум 133 военнослужащих контак-
тировали с другими носителями ви-
руса. Все они изолированы, находят-
ся под медицинским наблюдением, 
признаков инфекционных заболева-
ний не имеют.

По данным „Ъ“, 12 апреля Ми-
нобороны также отчиталось перед 
правительством о мерах подготов-
ки к возможному росту числа забо-
левших. Так, в военно-медицинских 
организациях развернули более 
4,8 тыс. инфекционных коек, подго-
товили 32 военных госпиталя, 11 из 
которых (1936 коек) «в течение четы-
рех часов готовы к работе в услови-
ях строгого противоэпидемическо-
го режима». На базе отдельных меди-
цинских батальонов, дивизий и ме-
дицинских рот 30 марта начали фор-
мироваться семь мобильных госпи-
талей по 100 коек, а 19 марта нача-
лось строительство и оснащение обо-
рудованием 16 многофункциональ-
ных медицинских центров на терри-
тории военных госпиталей Западно-
го, Южного, Центрального и Восточ-
ного военных округов. Также сфор-
мированы 49 подвижных санитар-
но-эпидемиологических групп для 
оперативного реагирования. Мини-
стерство имеет 2 млн медицинских 
одноразовых масок, 15 тыс. респира-
торов, 100 изолирующих транспорт-
ных боксов, 10 тыс. одноразовых ко-

стюмов врача-инфекциониста, 3 тыс. 
медицинских защитных костюмов 
типа «Кварц», несколько десятков 
комплектов инструментов для забо-
ра биоматериала и продолжает заку-
пать необходимое.

Стоит отметить, что даже в экс-
тренном случае России не удастся 
напрямую воспользоваться «нако-
пленным за рубежом опытом». Ми-
нобороны подчеркивает, что вce во-
еннослужащие, приезжающие из за-
рубежных командировок, проходят 
«обязательную двухнедельную об-
сервацию». Это касается и военных 
врачей, которые сейчас находятся в 
Италии и Сербии.

По данным источника „Ъ“, мини-
стерство заявило, что «особое внима-
ние» уделяет учащимся военных ву-
зов, воспитанникам кадетских, су-
воровских и нахимовских училищ. 
В них, в частности, информируют о 
симптомах инфекции, проводят обя-
зательную термометрию и дезинфи-
цируют места общего пользования. 
«Также разработаны» рекомендации 
по медицинскому осмотру и лабора-
торному обследованию призывни-
ков. Напомним, 30 марта Владимир 
Путин подписал указ о призыве в ар-
мию с 1 апреля по 15 июля. На воен-
ную службу начали призывать гра-
ждан в возрасте от 18 до 27 лет, общее 
число срочников составит 135 тыс. 
человек. В середине марта пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков обещал, что в Кремле рассмо-
трят вопрос о возможном переносе 
весеннего призыва из-за пандемии 
и обратятся с этим в Минобороны. 
Однако министр обороны Сергей 
Шойгу позже сообщил, что весен-
ний призыв в армию переносить не 
будут и он пройдет по плану. 5 апре-
ля сотрудники военкоматов пере-
шли на удаленную работу, проводя 
учет данных «в дистанционном ре-
жиме по телефону», чтобы призыв-
ники и их родственники не прихо-
дили в военкоматы. В войска их по-
ка не отправляют.

Мария Литвинова,  
Александр Черных

Спрос с халатствующих субъектов

Таким образом, должно стать по-
нятно, что через три-четыре неде-
ли, проще говоря, в подавляющем 
большинстве регионов будет при-
мерно так же, и это уже не предо-
твратить, в том числе никаким ра-
зобщением.

Но все-таки есть шанс получше 
подготовиться.

Следующие слова Владимира Пу-
тина даже изумили:

— Совсем недавно мы проводили 
совещание со всеми субъектами Рос-
сийской Федерации. Я еще раз хочу 
обратить на это внимание: если не 
будет что-то вовремя доделано, буду 
рассматривать это как преступную 
халатность, со всеми вытекающими 
последствиями, не только админис-
тративного характера.

То есть президент дал понять, что 
преследование руководства регио-
нов может быть и уголовным: каким 
еще в конце концов, если не админи-
стративным?

И такого, надо признать, до сих 
пор не было в мире, и даже в Китае, 
где с января этого года никого не ле-
чили по поводу коронавируса путем 
принудительной изоляции, то есть 

ареста, а только увольняли чиновни-
ков системы здравоохранения.

И даже в Иране, давайте смо-
треть прямо неприятной для кого-
то правде в лицо, никого до сих пор 
не казнили.

А господин Путин продолжал:
— Теперь по поводу тех негатив-

ных фактов, о которых сегодня то-
же было упомянуто, в некоторых 
субъектах федерации, где если не 
вспышка, то значительный рост 
был отмечен. Я знаю, о чем идет 
речь, и это результат разгильдяйст-
ва просто, я считаю.

Так, вспышка отмечена, как из-
вестно, в Вязьме, где у 86 живущих в 
городском доме-интернате престаре-
лых и инвалидов подозревается ко-
ронавирус, причем занес его туда в 
себе, судя по всему, сотрудник интер-
ната, недавно благополучно вернув-
шийся, по некоторым данным, из от-
пуска во Вьетнаме.

— По-другому (разгильдяйст-
вом.— А. К.) я не могу это назвать,— 
раздраженно говорил Владимир Пу-
тин,— поэтому я прошу и специали-
стов на местах, руководителей субъ-
ектов Российской Федерации, вра-
чей, руководителей предприятий 
относиться ко всем вопросам и ко 

всем требованиям главных санитар-
ных врачей и специалистов самым 
серьезным образом, иначе мы будем 
иметь вот такие факты…

Это была без преувеличения пер-
вая такого рода мобилизационная 
речь Владимира Путина за время ко-
ронавируса. В такой ситуации и о 
промышленности он не мог не ска-
зать — ее такая мобилизация касает-
ся в такие времена едва ли ведь не в 
первую очередь.

— Ясно, что когда вспыхивают 
эпидемии подобного рода и подоб-
ного масштаба, ясно, что промыш-
ленность заранее к этому не гото-
ва, но у нас есть соответствующий 
план наращивания производства и 
я прошу самым внимательным обра-
зом медицинские службы реагиро-
вать на то, как исполняются эти пла-
ны наращивания производства. То-
же прошу вас об этом мне регулярно 
докладывать!

Под конец президент был, каза-
лось, оптимистичен:

— Желаю удачи!
Но и это прозвучало так, словно 

ничего, кроме удачи, помочь уже не 
может.

В том числе и присутствующим.
Андрей Колесников

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет художественный руководитель Московского академического театра сатиры  
Александр Ширвиндт:
— Дорогой Толя, ты, молодой и красивый парень, послушай старика, который старше аж на три года, и это почти 
что карантин для нашего с тобой срока! Что остается: держаться, любить друг друга, и, главное, очень хочется вы-
пить. Поэтому, пройдут «ненастья», и я с известным тебе продуктом прибегу на дачу. Целую, обнимаю, люблю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 83 года генеральному директору АНО  
«Общественное телевидение России» (ОТР)  
Анатолию Лысенко

Его поздравляет руководитель фракции «Единая  Россия» в Государственной думе Сергей Неверов:
— Андрей Юрьевич! Вы являетесь примером отзывчивого, неравнодушного и талантливого руководителя, ко-
торый умеет сплотить вокруг себя сильную команду соратников. На Ваших плечах ответственность за один 
из сложнейших регионов страны, с которой Вы успешно справляетесь.

От всей души желаю, чтобы все сложности остались позади, чтобы близкие  радовали своими улыбками, и конеч-
но — крепкого сибирского здоровья и долголетия!

Сегодня исполняется 50 лет  
губернатору Московской области 
Андрею Воробьеву

с1

Бывший глава Иркутской области Сергей Левченко узнал,  
какой ущерб чрезвычайные ситуации способны наносить  
главам регионов, когда о коронавирусе еще не слышали 
за пределами КНР  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В некоторые недели я опережал самые 
топовые темы — Украину и Трампа. 
В сентябре прошлого года мне стали 
говорить уже более определенно: 
«Вы представитель другой партии»
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Итальянцы отметили католиче-
скую Пасху в режиме строгой 
изоляции. Накануне им сообщи-
ли о продлении карантина 
до 3 мая и запретили покидать 
на праздники свои дома, чтобы 
не ухудшить эпидемиологиче-
скую ситуацию, которая только-
только начала налаживаться.  
Жителям Италии было с кого 
брать пример: папа Франциск от-
служил пасхальную мессу в собо-
ре Святого Петра при полном от-
сутствии паствы как в храме, так 
и на площади перед ним. С под-
робностями — корреспондент 
„Ъ“ в Риме Елена Пушкарская.

Обещанного к Пасхе окончания 
карантина, который должен был за-
вершиться 13 апреля, итальянцы не 
получили. В пятницу вечером пре-
мьер-министр Джузеппе Конте объ-
явил: ограничения продлеваются 
до 3 мая. По его словам, решение да-
лось правительству нелегко. «Но 
если мы откроемся сейчас, есть уг-
роза, что все начнется снова»,— зая-
вил премьер.

В то же время, как отметил глава 
правительства, стране потребуется 
хорошо подготовленная програм-
ма по постепенному возвращению 
к рабочему режиму. Для разработ-
ки мер, которые будут приняты в 
переходный период, при прави-
тельстве создается рабочая группа, 
которая приступит к работе сразу 
после праздников. Как стало из-
вестно „Ъ“, модели перехода, име-
нуемого «фазой 2», прорабатывают-
ся по самому широкому спектру во-
просов. В них учитывается степень 
подверженности возможному зара-
жению различных профессиональ-
ных групп (например, нотариус 
или лесник проходят по категории 
наименее опасных, тогда как зуб-
ной врач и парикмахер попадают в 
число наиболее незащищенных). 
Есть градации по возрасту — для 
молодых вирус менее опасен, и 
они могут приступить к работе 
раньше остальных. При этом оста-
ется открытым вопрос о том, на-
сколько опасно открывать первы-
ми предприятия на относительно 
спокойном в эпидемиологическом 
отношении юге, где система здра-
воохранения в случае вспышки 
эпидемии не выдержит нагрузки. 
Разрабатываются новые правила 

для магазинов, где придется рас-
средоточивать посетителей, а так-
же обеспечивать постоянную про-
тирку прилавков и прочих поверх-
ностей дезинфицирующими сред-
ствами.

Работа над комплексом мер по 
выходу с карантина только нача-
лась. Как заявил премьер Конте, пе-
реход ко второй фазе возможен да-
же раньше 4 мая, но только если 
сложатся благоприятные условия. 
Пока же остается радоваться хотя 
бы тому, что с 14 апреля возобновят 
работу книжные магазины. Кроме 
них откроются магазины с детски-
ми товарами, а также компании по 
уходу за зелеными насаждениями.

Обращение премьера Конте не 
стало сенсацией: в то, что на Пасху 
произойдет чудо и карантин закон-
чится, никто и не верил. Несмотря 
на замедление распространения 
коронавируса, еще очень много и 
смертей, и больных. Только в пас-
хальное воскресенье умер 431 чело-
век, число инфицированных давно 

превышает 100 тыс. При этом уже 
открыто признается, что реальное 
число инфицированных может в 
разы превышать официальные 
цифры. По оценке ряда исследова-
тельских центров (в частности, 
римского университета Сапиенца), 
число зараженных коронавирусом 
итальянцев может  достигать 
5–6 млн, то есть 10% населения.

Тем не менее в последние дни не 
было ни одной пресс-конференции, 
где врачам и чиновникам не задава-
ли бы вопрос, когда можно ожидать 
если не полного снятия, то хотя бы 
послабления жестких карантинных 
мер, действующих с 11 марта.

Глава департамента гражданской 
обороны (аналог российского МЧС) 
Анжело Борелли, чьи ежедневные 
пресс-конференции в прямом эфи-
ре стали чем-то вроде вечерней мес-
сы, отвечал расплывчато, что, мол, 
главное, не испортить с таким тру-
дом достигнутых результатов и не 
терять бдительность. Он демон-
стрировал график, на котором кри-

вая распространения вируса идет 
на спуск гораздо более плавно, чем 
поднималась.

Однако бизнес такие ответы яв-
но не устраивают. В стране работа-
ют только жизненно необходимые 
предприятия, составляющие, по 
данным Конфедерации итальян-
ских предпринимателей и про-
мышленников, 30% индустрии 
страны. Прессинг на правительство 
со стороны как бизнеса, так и мест-
ных властей, требующих постепен-
ного открытия предприятий уже со 
следующей недели, нарастает. Ита-
льянские СМИ сообщили, что мэр 
находящегося на юге города Бари 
Антонио Декаро, услышав о продле-
нии карантина, хлопнул виртуаль-
ной дверью, отключившись от пра-
вительственного онлайн-совеща-
ния. Его аргумент — нуждающееся 
в заработках и нищающее на глазах 
городское население.

У предпринимателей из север-
ных областей не менее сильный ар-
гумент: если не запустить промыш-

ленность в ближайшие недели, «мо-
тор» страны остановится. Предпри-
ниматели заявляют о готовности 
обеспечить своих работников необ-
ходимыми мерами защиты, органи-
зовать медицинские тестирования 
для них и их семей.

Однако контраргументов у меди-
ков тоже немало. Среди них — оста-
ющаяся не проработанной пробле-
ма вирусной безопасности общест-
венного транспорта, а также про-
блемы, связанные с невозможно-
стью определить наличие иммуни-
тета у переболевших без симпто-
мов. Директор римской инфекци-
онной клиники Спалланцани Джу-
зеппе Ипполито объяснил, что так 
называемый тест на антитела, на 
который так рассчитывали работо-
датели, не может считаться полно-
ценным «пропуском на работу».

При этом важнейшим доводом 
врачей является тот факт, что имен-
но северные области, и особенно 
Ломбардия, по-прежнему остаются 
очагом эпидемии. Перед Пасхой 
там вновь был зафиксирован рост 
инфицированных.

В то время как предприниматели 
требуют назвать конкретную дату 
выхода из карантина, медики лишь 
разводят руками: график определя-
ют не врачи, а коронавирус.

Если все еще нельзя работать, то 
давайте хоть будем отдыхать — в 
том смысле слова, какой оно имело 
до карантина. Так могли решить 
для себя многие итальянцы. Поэто-
му еще задолго до праздников эпи-
демиологи начали бить тревогу: 
если измученные сидением дома 
граждане вздумают, как в былые 
времена, массово отправиться если 
не за закрытую ныне границу, то хо-
тя бы в загородные дома или просто 
на морское побережье, это приве-
дет к новой вспышке пандемии. 
Особое опасение вызывала тради-
ция устраивать в постпасхальный 
понедельник, являющийся тоже 
выходным днем, грильяту — ита-
льянскую разновидность шашлы-
ков на природе.

Неудивительно, что лозунг «На 
Пасху дома!» звучал в эти дни из 
каждого утюга. Для наиболее нево-
сприимчивых начиная с пятницы 
полицейские кордоны были рас-
ставлены не только на улицах горо-
дов, но и на окружных дорогах и 

автострадах. В помощь наземным 
службам были направлены верто-
леты и беспилотники, наблюдав-
шие за обтянутыми запретитель-
ными лентами парками, лесными 
массивами и участками морского 
побережья. Если к этому добавить, 
что на все три выходных дня были 
закрыты даже продовольственные 
магазины, мест, куда можно напра-
виться из дома по уважительной 
причине, практически не оста-
лось. По данным канала TGcom24, 
только в пятницу нарушителям ка-
рантина было выписано 10 тыс. 
штрафов.

Между тем лучший пример са-
моизоляции в пасхальные дни по-
давал Ватикан. Вот уже больше ме-
сяца католические священники 
служат мессы в отсутствие прихо-
жан. Ритуалы Страстной недели, 
которые папа Франциск проводил 
в отсутствие паствы, были сущест-
венно изменены. Все они, включая 
крестный ход, который обычно гла-
ва Римской католической церкви 
совершал в Страстную пятницу в 
Колизее при огромном скоплении 
народа, проходили внутри собора 
Святого Петра. При этом собор 
оставался практически пустым — 
папе прислуживало минимальное 
количество священников. Понти-
фик упомянул, что 60 священнослу-
жителей (по другим сведениям, го-
раздо больше) погибли от корона-
вируса только за последний месяц.

В столь же сдержанном стиле и 
без единой улыбки папа Франциск 
служил утреннюю пасхальную ли-
тургию. В другие времена светлый 
и радостный ритуал празднования 
Воскресения Христова привлекал 
на украшенную весенними цвета-
ми площадь Ватикана десятки ты-
сяч людей. Но на этот раз там не бы-
ло ни души, а служба проходила 
внутри собора. При этом самая ра-
достная ее часть, Омелия, была за-
менена минутой молчания. Свое 
знаменитое и всегда столь ожидае-
мое обращение «Urbi et Orbi» («Го-
роду и миру») понтифик тоже про-
изнес из недр собора. «Эпидемия 
лишила нас ритуала причастия, но 
мы можем причаститься единени-
ем сердец»,— обратился к верую-
щим Франциск, призвав к оконча-
нию войн, отмене санкций и отка-
зу от международного эгоизма.

В строгом пасхальном режиме
Чуда не случилось — карантин в Италии продлен до мая

Еврокомиссия собирается уже на этой 
неделе представить свой план осла-
бления ограничительных мер в связи 
с пандемией COVID-19. Он предусма-
тривает целую серию шагов: от возвра-
та людей в школы и университеты до 
разрешения публичных мероприятий. 
Но указаний из Брюсселя по снятию  
карантина ждут далеко не все страны—
участницы ЕС: некоторые принимают 
решения самостоятельно, посовето-
вавшись с экспертами на националь-
ном уровне. Главное при этом, чтобы 
возврат к нормальной жизни не обер-
нулся второй волной пандемии.

«Я советую подождать с бронирования-
ми на лето: никто сейчас не может предска-
зать наверняка, что будет в июле—авгу-
сте»,— заявила в интервью Bild am Sonntag 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 
Тем самым она дала понять: хотя Евроко-
миссия и планирует в ближайшие дни опу-
бликовать план пошагового смягчения ка-
рантинных мер, о полном и бесповорот-
ном отказе от всех предосторожностей речь 
не идет. Содержание «Европейской дорож-
ной карты по выходу из пандемии 
COVID-19» уже известно в общих чертах из 
публикации немецкой газеты Die Welt, ко-
торая на прошлой неделе сообщила: от 
принятых мер будут отказываться в обрат-
ном порядке, от локальных послаблений в 
начале к открытию внешних границ впо-
следствии. По данным французского теле-
канала BFMTV, о том, что границы шенген-
ской зоны могут быть закрыты аж до сентя-
бря, в выходные на закрытой видеоконфе-
ренции заявил и президент Франции Эм-
манюэль Макрон.

По данным исследования YouGov для не-
мецкого информагентства DPA, в Германии 
(почти 130 тыс. случаев заражения, более 
3 тыс. умерших) 44% опрошенных выступа-
ют за сохранение карантинных мер и после 
19 апреля. 12% готовы к их ужесточению. В 
свою очередь, за смягчение карантинных 
мер выступают 32%, за их отмену — только 
8%. Правда, «противовирусные» меры в ФРГ 
сравнительно мягкие: например, возмож-
ны прогулки и занятия спортом с сохране-
нием дистанции, а упор делается на жест-
кую изоляцию инфицированных и тех, кто 
с ними контактировал, а также на массовое 
тестирование и раннее выявление случаев 
заболевания (см. „Ъ“ от 8 апреля). Между 
тем, по данным Der Spiegel, Академия есте-

ственных наук ФРГ «Леопольдина» (именно 
на ее исследования во многом опирается 
правительство Германии) уже подготовила 
собственный план по выходу из кризиса с 
постепенным открытием школ и непродук-
товых магазинов. «Главное — любой ценой 
избежать второй волны эпидемии»,— ци-
тирует издание ученых. Для этого макси-
мально долго будут сохраняться требова-
ния носить в общественных местах маски, 
а также соблюдать двухметровую дистан-
цию и гигиену.

Одновременно с этим в ряде европей-
ских стран уже приступили к собственной 
— пока также пошаговой — отмене огра-
ничительных мер. Так, в Австрии (более 
14 тыс. случаев заражения, более 350 умер-
ших), где поправившихся уже больше, чем 
больных коронавирусом, со вторника с 
7:40 до 19:00 будут работать непродукто-
вые магазины, велосипедные мастерские, 
магазины строй- и хозтоваров, оптики, 
ювелирные лавки и даже небольшие мага-
зины обуви и одежды (парикмахерские 
по-прежнему закрыты). Все на тех же усло-
виях: нельзя толпиться, необходимо со-
блюдать дистанцию и носить маску. «Боль-
шое всем спасибо»,— поблагодарил согра-
ждан за проявленную до сих пор созна-
тельность министр здравоохранения Руди 
Аншобер, призвав не бросаться сразу же за 
покупками.

Со среды датские родители смогут вновь 
отдать детей до 11 лет в детские сады и шко-
лы. С понедельника на свои рабочие места 
с соблюдением мер предосторожности вер-
нулись испанцы, хотя категорически про-
тив этого выступали оппозиция и власти 
ряда регионов (в первую очередь Катало-
нии). Индивидуальные занятия спортом на 
улице вновь разрешили в Чехии. Целесоо-
бразность схожих шагов обсуждается и в 
других регионах мира. Так, президент США 
Дональд Трамп в понедельник заявил: ре-
шение по возвращению экономической ак-
тивности страны в нормальное русло будет 
принято в ближайшем будущем.

Главное, как напомнил в связи с этим 
гендиректор Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) Тедрос Аданом Гебрейе-
сус, отменять введенные ограничения надо 
«постепенно и подконтрольно». «Коронави-
рус распространяется гораздо быстрее, чем 
замедляется»,— предупредил он в поне-
дельник.

Галина Дудина

Европа устала  
болеть карантином
Страны ЕС осторожно приступают  
к снятию ограничений в связи с пандемией

Американские власти бьют тревогу: из-за 
вызванного коронавирусом заболевания 
чаще других умирают чернокожие гра-
ждане страны и они же больше подверже-
ны заражению. В свете сложившейся си-
туации медикам рекомендовано соби-
рать в том числе данные об этнической 
и расовой принадлежности заболевших.

«Вирус уничтожает наше общество»,— зая-
вила в эфире телеканала CBS мэр Чикаго Лори 
Лайтфут, чернокожая женщина. Она привела 
тревожную статистику: по ее данным, черно-
кожих в Чикаго всего 30%, однако среди жертв 
коронавируса их 72%.

«К сожалению, Чикаго в этом плане не 
уникален. Из крупных городов по всей стра-
не приходят такие же сведения. Мы полага-
ем, проблема в том, что многие представите-
ли расовых меньшинств — в первую очередь 
чернокожие — страдают от хронических за-
болеваний. Диабет, заболевания сердца и 
верхних дыхательных путей — болезни, от 
которых черное население Чикаго страдает 
уже много лет и о которых мы беспрестанно 
говорим,— наносят безжалостный удар по 
людям»,— поделилась градоначальник.

Госпожа Лайтфут справедливо подметила, 
что сказанное ею касается не только Чикаго: 
схожая картина в Детройте, Новом Орлеане и 
Милуоки. Согласно масштабному исследова-
нию газеты The Washington Post, в округах, где 
преобладает чернокожее население, уровень 
заболеваемости COVID-19 в три раза, а уровень 
смертности от него в шесть раз выше по сравне-
нию с преимущественно «белыми» округами.

Правозащитная организация The Lawyers’ 
Committee for Civil Rights Under Law даже 
обратилась к министру здравоохранения и со-
циальных служб США Алексу Азару с предло-
жением опубликовать данные об этнической 
и расовой принадлежности заразившихся ко-
ронавирусом, «чтобы с большей информиро-
ванностью осуществлять лечение сообщества 
чернокожих» и «убедиться, что тесты на 
COVID-19 не распространяются расово дис-
криминационным путем».

До этого центры по контролю и профилак-
тике заболеваний США публиковали стати-
стику лишь о возрасте заболевших и их поло-
вой принадлежности.

Проблему признали и в высших эшело-
нах американской власти. «Мы делаем все, 
что можем, чтобы справиться с этой пробле-
мой, а это огромная проблема. Это ужасно. 
Почему это в три, в четыре раза чаще проис-
ходит с чернокожими? В этом нет логики, 
мне это не нравится, и в течение нескольких 
дней мы подготовим статистические дан-

ные по этому вопросу»,— обещал президент 
США Дональд Трамп на прошлой неделе. С 
тех пор центры по контролю и профилакти-
ке выпустили исследование, включавшее 
данные 1,5 тыс. пациентов из 14 штатов. Вы-
яснилось, правда, что лишь по 580 из них 
были данные о расовой принадлежности, но 
результат все равно оказался ожидаемым: 
среди жителей этих штатов афроамерикан-
цев 18%, однако они составляют треть всех 
госпитализированных с COVID-19.

Отсутствие информации по многим па-
циентам объясняется просто: данные под-
аются в местные центры по контролю и про-
филактике заболеваний в стандартных фор-
мах, где есть место для указания расы паци-
ента. Однако эти строки часто остаются неза-
полненными — или из-за халатности меди-
ков, или из-за массового наплыва пациен-
тов, не оставляющего время на работу с доку-
ментами. Власти на местах все чаще отдель-
но указывают медикам на недопустимость 
игнорирования расовой принадлежности 
пациентов — в частности, госпожа Лайтфут 
отметила, что всем медикам города дано от-
дельное распоряжение на этот счет.

Впрочем, сбор достоверной статистики 
не единственная задача специалистов. Край-
не важным остается вопрос причин такого 
дисбаланса. Лори Лайтфут справедливо ука-
зала одну из них — распространенность хро-
нических заболеваний среди чернокожих. 
Она вызвана тем, что для афроамериканцев, 
как правило, доступ к здравоохранению 
осложнен и многие заболевания или не вы-
лечиваются, или запускаются. Исследова-
ние Национальных институтов здоровья 
США показало: больницы в «черных» райо-
нах закрываются чаще, чем в «белых», и ча-
сто у афроамериканцев просто не оказывает-
ся медицинского учреждения неподалеку. К 
тому же уровень врачей, обслуживающих 
преимущественно чернокожее население, 
может быть не таким высоким.

Вторая причина — занятость афроамери-
канцев. Чернокожие американцы преимуще-
ственно работают в сферах, не предполагаю-
щих перевода на удаленную работу: в пищевой 
индустрии, гостиничном бизнесе, пассажир-
ских перевозках. По данным исследователь-
ской организации Center for American Progress, 
обобщившей статистику Министерства труда, 
составляя 13% населения США, чернокожие за-
нимают 37,7% рабочих мест консьержей и но-
сильщиков багажа; 30,2% парикмахеров; 27,9% 
таксистов и шоферов, а также 25,5% работни-
ков пищевой промышленности. Исследова-
тельский институт Economic Policy Institute, в 

свою очередь, приводит такие данные с опо-
рой на государственную статистику: из дома 
могут работать 37% азиатов, 31,4% белых и 
лишь 19,7% чернокожих и 16,2% латиноамери-
канцев. Но на стороне латиноамериканцев их 
меньший средний возраст, что положительно 
сказывается на статистике: в округе Лос-Андже-
лес, например, они составляют 50% населения, 
но лишь четверть умерших от COVID-19.

Третья причина связана с домами и кварти-
рами чернокожих американцев. Например, 
исследование Принстонского университета, 
проведенное в 2017 году, показало: дети афро-
американцев более подвержены астме, по-
скольку часто живут в старых домах, где водят-
ся крысы и, соответственно, имеется много 
их экскрементов. Кроме того, в этих домах мо-
гут быть асбестовые конструкции и плесень, а 
помимо крыс могут водиться и тараканы.

К тому же эти дома часто по историческим 
причинам расположены в не самых экологи-
чески благоприятных районах, например 
около крупных дорог. А астма и другие забо-
левания дыхательных путей могут усугубить 
COVID-19 и с большей вероятностью привес-
ти к смерти больного. Часто чернокожие из-
за невозможности обзавестись собственным 
жильем вынуждены жить большими семья-
ми, что препятствует социальному дистанци-
рованию и способствует быстрому распро-
странению болезни.

Наконец, четвертой причиной можно на-
звать слабую информированность афроаме-
риканцев и их привычку не доверять властям. 
Эта недоверчивость в США даже неофициаль-
но именуется «эффектом Таскиги» — по назва-
нию города, где в середине XX века американ-
ские врачи исследовали на чернокожих нату-
ральное течение сифилиса, подчас не сооб-
щая им о болезни, не применяя эффективной 
терапии, а после появления пенициллина — 
безопасного лекарства от сифилиса — скры-
вая информацию о нем.

«Проблема не в том, что чернокожие не полу-
чали информацию от властей. Проблема в том, 
что информация была неверной и фрагментар-
ной и имела мало отношения к нашей повсед-
невной жизни»,— рассказала The Washington 
Post Кениша Грант, профессор политологии Го-
вардского университета (Вашингтон, округ Ко-
лумбия). Почти 60% чернокожих американцев 
живут в южных штатах, губернаторы которых 
выпускали рекомендации по безопасности, от-
личные от федеральных. «Я думаю, чернокожая 
Америка, как, собственно, и вся страна, нужда-
лась в четких указаниях федерального прави-
тельства»,— подытожила госпожа Грант.

Алексей Наумов

Какого цвета вирус
В США озабочены особой уязвимостью  
афроамериканцев в условиях эпидемии

Обычно ритуал празднования Воскресения Христова собирал на площади Ватикана десятки тысяч 
людей. На сей раз папа Франциск отслужил утреннюю пасхальную литургию в практически  
пустом соборе Святого Петра   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19043,4 (–455,1)
РТС 1124,97 (–17,1)
FTSE 100* 5842,66 (+164,93)

DAX 30* 10564,74 (+231,85)
DJIA** 23286,68 (–432,69)
NASDAQ Composite** 8107,68 (–45,89)

*09.04.20.    **На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.04.20
Австралийский доллар 46,6586
Английский фунт 91,9277
Белорусский рубль 14,3974
Датская крона* 10,7687

Доллар США 73,5245
Евро 80,5387
Индийская рупия** 96,4066
Казахский тенге** 17,1816

Канадский доллар 52,6416
Китайский юань* 10,4312
Норвежская крона* 71,6418
СДР 100,5293

Сингапурский доллар 51,9131
Новая турецкая лира 10,8621
Украинская гривна* 27,1659
Шведская крона* 73,8843

Швейцарский франк 76,1202
Японская иена** 68,0877
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Без малого шесть лет назад «Газпром» 
заключил свой самый крупный экс‑
портный контракт — на поставку 
в Китай 38 млрд кубометров газа в год 
в течение 30 лет по газопроводу «Сила 
Сибири», тогда существовавшему 
только на бумаге. Цена поставки оста‑
валась тайной. Единственной точкой 
отсчета были слова главы «Газпрома» 
Алексея Миллера о том, что общий 
объем контракта составит $400 млрд. 
Из этой цифры путем несложных вы‑
числений получалась цена в $350 
за 1 тыс. кубометров, или, если учи‑
тывать постепенный рост поставок 
в первые пять лет контракта,— $385. 
При этом было известно, что форму‑
ла цены привязана к стоимости неф‑
тепродуктов и меняется вместе с це‑
ной на нефть с девятимесячным ла‑
гом. Невероятное число копий было 
сломано вокруг того, какова же цена 
контракта на самом деле и позволя‑
ет ли она окупить огромные инвести‑
ции компании в этот проект.

И вот спустя шесть лет эта тайна 
приоткрыта. Исходя из данных ки‑
тайской таможни, средняя цена по‑
ставки по «Силе Сибири» в январе—
феврале составляла $203,4 за 1 тыс. ку‑
бометров. Эта цена сформировалась 
исходя из стоимости нефти в пре‑
дыдущие три квартала ($64,6 за бар‑
рель Brent). В таком случае в мае 2014 
года, когда нефть стоила $110 за бар‑
рель, газ по контракту мог стоить око‑
ло $350 за 1 тыс. кубометров. Эти рас‑
четы нельзя считать полностью адек‑
ватными, и, к сожалению, они мало 
помогают в оценке рентабельности 
проекта, поскольку «Газпром» ни‑
когда не раскрывал полностью свои 
фактические затраты на строительст‑
во «Силы Сибири» и разработку Ча‑
яндинского месторождения. Ясно 
лишь, что девальвация рубля (в мае 
2014 года доллар стоил 35 руб.) суще‑
ственно смягчила для «Газпрома» эф‑
фект падения экспортной цены.

$203 за 1 тыс. кубометров — это 
много или мало? На данный момент 
это, видимо, одна из самых высоких 
цен в экспортном портфеле «Газпро‑
ма». Спотовые цены на газ в Западной 
Европе сейчас упали до $85 за 1 тыс. 
кубометров, а в Азии индекс спото‑
вых цен на сжиженный газ Platts JKM 
снизился до абсолютного миниму‑
ма в $81 за 1 тыс. кубометров. Правда, 
цене поставок «Газпрома» в Китай еще 
только предстоит упасть вслед за це‑
ной нефти, учитывая девятимесяч‑
ный лаг. Однако даже при цене нефти 
в $30 стоимость газа по «Силе Сиби‑
ри» оказывается вполне в нынешнем 
рынке — на уровне $95 за 1 тыс. ку‑
бометров. Для сравнения, стоимость 
СПГ в Азии по долгосрочным кон‑
трактам с привязкой к нефти в 11% со‑
ставит $119 за 1 тыс. кубометров.

Едва ли кто‑то шесть лет назад мог 
допустить, что цены упадут до подоб‑
ных значений. Думаю, и руководст‑
во СССР, наращивая поставки газа 
в Западную Европу в начале 1980‑х 
при цене нефти в $35 за баррель, едва 
ли предполагало их падение ниже 
$15 в 1986 году. Тем не менее трубы 
уже были проложены, а европейский 
рынок занят российским газом, что 
принесло дивиденды впоследствии.

Цена российского 
 газа для Китая 
по «Силе Сибири», 
вероятно, далека 
от той, что ожидал 
«Газпром» в 2014 
 году, но соответству-
ет рыночной ситуации

на газовом рынке оставляют 
мало места для тайн, считает  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Как стало известно „Ъ“, в  правительстве 
начали рассматривать новый желез
нодорожный мегапроект — анонси
рованный в прошлом году Владими
ром Путиным «Сибирский меридиан», 
который свяжет порты Тихого и Ин
дийского океанов и точки на Севмор
пути. Проект включает в себя как уже 
 намеченные стройки, например Север
ный широтный ход, так и новые ты
сячекилометровые линии в Сибири 
и  Арктике. Стоимость «Сибирского ме
ридиана» предварительно оценивается 
в 4,9 трлн руб. По мнению аналитиков, 
проект перспективный, но заниматься 
им  сейчас некому и не на что.

Международный транспортный кори‑
дор (МТК) Арктика—Сибирь—Азия «Сибир‑
ский меридиан», по предварительным рас‑
четам, обойдется в 4,93 трлн руб. с НДС. Об 
этом „Ъ“ рассказал источник, знакомый с хо‑
дом работы проектного комитета транспорт‑
ной части комплексного плана модерниза‑
ции инфраструктуры (КПМИ): эти расчеты, 
по его словам, подготавливаются к рассмо‑
трению комитетом. В Минтрансе „Ъ“ поясни‑
ли, что вопрос вынесения его на рассмотре‑
ние «пока в проработке». В аппарате куриру‑
ющего КПМИ вице‑премьера Марата Хуснул‑
лина комментариев не дали.

Проект предполагает создание к 2035 году 
грузового железнодорожного сообщения 
между Китаем и арктическими морскими 
портами на Севморпути (СМП), минуя Транс‑
сиб, и охватывает крупные участки Сибири и 
Арктики. В частности, речь идет о строитель‑
стве двухпутного электрифицированного же‑
лезнодорожного кольца Салехард—Надым—

Уренгой—Сургут—Тюмень—Екатеринбург—
Пермь—Ярославль—Обская—Салехард.

О развитии этого маршрута в октябре 
2019 года говорил Владимир Путин, высту‑
пая на пленарной сессии заседания клуба 
«Валдай». Смысл проекта, пояснял прези‑
дент, в том, чтобы «через Восточную Сибирь 
— центр Евразии — соединить транспорт‑
ными магистралями порты СМП с портами 
Тихого и Индийского океанов». Он позволит 
разгрузить Транссиб, обеспечить транспорт‑
ными мощностями первые кластеры Анга‑
ро‑Енисейского макрорегиона, развить Ар‑
ктический транспортный узел, освободить 
пути для пассажирского движения — в част‑
ности, создав условия для организации ско‑

ростного движения между Екатеринбургом 
и Красноярском, и так далее. 

«Сибирский меридиан» состоит из участ‑
ков разной степени проработанности и со‑
гласованности. Так, в него включены проек‑
ты «Северный широтный ход» (Обская—Са‑
лехард—Надым—Хорей, по нему подписано 
концессионное соглашение) и «Северный ши‑
ротный ход‑2» (Бованенково—Сабетта, кон‑
цессия обсуждается). Участок Кызыл—Кураги‑
но, по которому также заключено концесси‑
онное соглашение, но мощность сейчас уточ‑
няется, предлагается продлить до пригранич‑
ной станции Арс‑Суури, которая соединит его 
с запроектированной линией Мунган—Ово‑
от—Эрдэнэт в Монголии.

Также запланированы пока не оформлен‑
ные крупные железнодорожные стройки: 
Сосногорск—порт Индига (506 км), Урен‑
гой—Норильск (830 км), Нижневартовск—
Белый Яр—Лесосибирск—Ярки—Усть‑
Илимск (1995 км) и Лесосибирск—Игарка, 
которая протянется на 1050 км вдоль Енисея. 
В ОАО РЖД обсуждать новый проект не стали.

В текущих условиях «Северный мери‑
диан» реалистичным не выглядит, уверен 
глава «Infoline‑Аналитики» Михаил Бурми‑
стров. Сейчас у ОАО РЖД есть очевидный 
фокус инвестиций, где к тому же проблемы 
с соблюдением сроков,— Восточный поли‑
гон. У него две мощные точки роста, пояс‑
няет эксперт: на Транссибе это контейнер‑
ные перевозки, особенно в текущей ситуа‑
ции, когда из‑за проблем с морскими линия‑
ми наблюдается переток грузов в железнодо‑
рожный сегмент, на БАМе — уголь. «В усло‑
виях когда актуальность БАМа и Транссиба 
критически возросла, распыление ресурсов 
ОАО РЖД на сторонние глобальные мегапро‑
екты выглядит неадекватным»,— полагает 
господин Бурмистров.

У «Газпрома» также есть сейчас чем занять‑
ся: это Амурский ГПЗ, вторая очередь «Силы 
Сибири», у НОВАТЭКа — организация вы‑
воза по СМП, терминал на Камчатке. А эти‑
ми тремя компаниями, в целом, круг потен‑
циальных инвесторов «Северного меридиа‑
на» исчерпывается, отмечает господин Бур‑
мистров. Проект стратегически интересен, 
признает эксперт, его потенциал высок, од‑
нако у всех потенциальных инвесторов воз‑
можности им заняться в ближайшие два 
года отсутствуют.

Наталья Скорлыгина

Операторы связи прозванивают тарифы
Рост цен может опередить прогнозы

Цены на связь в России  
в 2020 году могут вырасти 
 более чем на 20%, считают 
 почти четверть опрошенных 
компаний, более трети рас
считывают, что повышение 
 уложится в 10–15%. При этом 
вряд ли операторы смогут 
компенсировать выпадаю
щие  доходы за счет потреби
тельского сегмента,  считают 
эксперты. Они предполагают, 
что абоненты для экономии 
начнут переходить на дешевые 
тарифы или  вовсе отказывать
ся от оплаты домашнего ин
тернета в пользу мобильного.

Рост тарифов на связь в 2020 
году может оказаться выше, чем 
прогнозировали аналитики в кон‑
це прошлого года, следует из отче‑
та TelecomDaily, с которым ознако‑
мился „Ъ“. По результатам опроса 
топ‑менеджеров компаний теле‑
коммуникационного сектора, про‑
веденного с 30 марта по 6 апреля 
в 15 городах России, 38% респон‑
дентов уверены, что стоимость 

связи вырастет на 10–15%, а 24% 
уверены в повышении более чем 
на 20%. Всего в опросе участвова‑
ли 114 руководителей компаний 
и организаций, за исключением 
федеральных операторов сотовой 
связи. 84% из них не сомневают‑
ся, что цены на связь в целом выра‑
стут, и только 13% допускают, что 
они останутся на прежнем уровне. 
В ноябре 2019 года TelecomDaily 
прогнозировал, что сотовая связь 
в 2020 году может подорожать ми‑
нимум на 10%, а агентство Content 
Review оценивало потенциаль‑
ный рост в 17–18%.

Операторы связи работают 
в условиях острой конкуренции 
и зависят от платежеспособного 
спроса, на который влияет теку‑
щая ситуация, признают в «Росте‑
лекоме». «Но пока сложно прогно‑
зировать влияние на отрасль той 
экономической ситуации, кото‑
рая сложится после периода вы‑
ходных»,— отметил представи‑
тель компании. В «ЭР‑Телекоме» 
сообщили, что в 2020 году прогно‑

зируют рост тарифов «на уровне 
10–15%». В «Вымпелкоме» не ста‑
ли комментировать выводы ис‑
следования, отметив, что «в теку‑
щих условиях прилагают все уси‑
лия, чтобы помочь клиентам, пре‑
доставляя бесплатные и льготные 
сервисы». МТС, «МегаФон», Tele2 
отказались от комментариев.

В бизнесе операторов связи из‑
менились основные риски, отме‑
чается в исследовании. Если рань‑
ше компании ожидали, что основ‑
ное влияние на их бизнес окажут 
необходимость реализации тре‑
бований «закона Яровой», зако‑
на о «суверенном рунете» и повы‑
шение НДС, то сейчас на первый 
план вышли ухудшение эконо‑
мической ситуации в целом и па‑
дение платежеспособного спро‑
са, говорит гендиректор Telecom‑
Daily Денис Кусков. Этот фактор 
назвали главным 76,3% опрошен‑
ных. Вторым ключевым риском 
для бизнеса стал рост курса ва‑
лют (64%), а третьим — рост аренд‑
ных платежей (23,7%). «Наиболь‑

шие потери из‑за кризиса, вызван‑
ного в том числе пандемией ко‑
ронавируса, операторы понесут 
в b2b‑сегменте, поскольку потеря‑
ют значительную часть заказчиков 
в лице компаний малого и средне‑
го бизнеса»,— прогнозирует Де‑
нис Кусков, указывая, что многие 
из компаний уже отказываются 
продлевать контракты. В потреби‑
тельском же сегменте абоненты, 
по его прогнозу, в целях экономии 
начнут переходить на более деше‑
вые тарифы, что также может по‑
влиять на выручку операторов.

На корпоративных клиентов, 
по оценке «ТМТ Консалтинг», при‑
ходится около 28% доходов опера‑
торов широкополосного интерне‑
та. Выручка провайдеров от этого 
сегмента уже сократилась на 30–
40%, и компенсировать эти выпа‑
дающие доходы повышением цен 
в потребительском сегменте будет 
невозможно, уверен гендиректор 
провайдера «Комфортел» Дмит‑
рий Петров. «Некоторые компа‑
нии могут сделать кратковремен‑

ное повышение цен, но в перспек‑
тиве года пойдут на снижение 
из‑за обострения конкуренции 
и рисков, что люди вовсе начнут 
отказываться от домашнего ин‑
тернета в пользу мобильного»,— 
предполагает он.

На экономические показатели 
операторов домашнего интернета 
сейчас оказывает негативное вли‑
яние и рост трафика в связи с по‑
ведением пользователей в режиме 
самоизоляции, напоминает госпо‑
дин Петров. По его оценке, рост 
трафика составил за последние не‑
дели от 30% до 50%, что соответст‑
вует годовому приросту и требует 
от провайдеров инвестиций в мо‑
дернизацию сети, которая обой‑
дется дороже из‑за роста курса ва‑
лют и задержек в поставках обору‑
дования из Китая. Помимо перечи‑
сленного, отмечает руководитель 
Content Review Сергей Половни‑
ков, на бизнес операторов давят 
еще и выросшие тарифы на элек‑
троэнергию.

Юлия Тишина

Банки вышли на дистанцию
Карантин обострил конкуренцию на рынке удаленных услуг

Менее половины из числа крупнейших 
банков осуществляют доставку банков
ских карт клиентам и лишь 53% выпус
кают виртуальные карты действующим 
клиентам. К таким выводам пришла 
компания CROC Digital Insight. По мне
нию экспертов, именно удаленные сер
висы и особенно возможность достав
ки карты курьером особенно актуаль
ны в нынешних условиях, и тем, кто 
не успел запустить эти сервисы, пред
стоит гонка за лидерами.

Компания CROC Digital Insight провела ис‑
следование, изучив такие актуальные в пери‑
од карантина сервисы, как доставка дебето‑
вых карт на дом и выпуск виртуальных карт. 
В выборку попали топ‑20 банков по разме‑
рам активов и десять банков, которые актив‑
но развивают дистанционные решения. „Ъ“ 
ознакомился с предварительными вывода‑
ми исследования. Согласно им, лишь около 
40% банков могут доставить дебетовую кар‑
ту курьером. 53% банков предоставляют сво‑
им клиентам выпуск виртуальной карты 
(но только уже существующим клиентам).

Среди кредитных организаций, у кото‑
рых есть обе опции,— Газпромбанк, Альфа‑

банк, «ФК Открытие», «Русский стандарт», 
Росбанк, Промсвязьбанк, ХКФ‑банк, «Яндекс.
Деньги», «Ак Барс». «Санкт‑Петербург», к ним 
же можно условно отнести Совкомбанк, ко‑
торый не выпускает дебетовых (только в рам‑
ках зарплатных проектов). Ни одной из ука‑
занных опций из топ‑20 банков нет лишь 
у трех игроков. Среди них — Московский 
кредитный банк (МКБ), Юникредитбанк, 
АКБ «Россия». В МКБ „Ъ“ сообщили: «В связи 
с выросшим спросом на услугу доставки она 
будет запущена в ближайшее время». В Юни‑
кредитбанке и АКБ «Россия» не ответили 
на запрос „Ъ“.

Именно курьерская доставка в условиях 
пандемии коронавируса и карантина осо‑
бенно важны. «В условиях пандемии курь‑
ерская доставка становится единственной 
возможностью стать клиентом необходимо‑
го банка»,— отмечает аналитик ГК «Алор» 
Алексей Антонов. По данным исследования, 
по оперативности курьерской доставки ли‑
дируют Альфа‑банк, Тинькофф‑банк, «Вос‑
точный» — курьеры доставили карты на сле‑
дующий день после оформления. При этом 
те, кто уже имеют данную опцию, поняли 
ее преимущества. Так, в банке «Русский стан‑

дарт» „Ъ“ сообщили, что если до пандемии 
услуга доставки карт была доступна в ограни‑
ченном числе регионов, то теперь осуществ‑
ляется во всех, где присутствует банк. «В на‑
ших планах — масштабирование этого сер‑
виса и расширение географии доставки»,— 
отмечает директор департамента Digital бан‑
ка «ФК Открытие» Александр Пятигорский.

Впрочем, есть и обратные примеры. Так, 
в исследовании указано, что ВТБ в условиях 
пандемии отказался от курьерской доставки 
карт. Сейчас в связи с распространением ко‑
ронавируса мы приняли решение дополни‑
тельно защитить своих сотрудников и кли‑
ентов, поэтому работа сервиса доставки карт 
временно приостановлена, подтвердили 
в пресс‑службе ВТБ. «При этом наши клиен‑
ты могут продолжить пользоваться картами, 
срок действия которых закончился в мар‑
те, или дистанционно оформить цифровые 
карты в „ВТБ‑онлайн“,— указывают там.— 
Мы также продлили срок хранения пласти‑
ковых карт в отделениях банка». Сбербанк, 
на долю которого приходится подавляющее 
большинство дебетовых карт в России, ни‑
когда не осуществлял курьерскую доставку 
карт. На запрос „Ъ“ там не ответили.

По мнению Алексея Антонова, то, что 
не все банки предоставляют услуги дистан‑
ционного оформления и курьерской достав‑
ки,— результат недостаточно продуманной 
стратегии развития, в большей своей массе 
российские банки продолжают делать став‑
ки на классические способы предоставле‑
ния услуг, иными словами — не хотят вкла‑
дываться в модернизацию бизнеса. «Банки, 
обеспечившие курьерскую доставку дебето‑
вых карт еще до введения карантина, без‑
условно, сейчас оказались в более выгодных 
условиях. Они имеют фактически единствен‑
ный доступный канал продаж,— указывает 
директор практики по цифровизации биз‑
неса CROC Digital Insight Аскар Багавиев.— 
Остальным же банкам оперативно организо‑
вать этот сервис вряд ли удастся». При этом, 
по мнению гендиректора Bengala Invest‑
ment Алексея Буянова, эпидемия коронави‑
руса и вынужденная изоляция граждан на‑
ложат отпечаток на российский банковский 
сектор. «После пандемии акцент на онлайн‑
услугах еще больше усилится, так как мно‑
гие клиенты не захотят возвращаться в отде‑
ления»,— заключает он.

Ксения Дементьева
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Железные дороги тянут поперек Сибири
«Сибирский меридиан» обойдется почти в 5 трлн руб.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первый квартал 2020 года стал 
для инвестиционных банков, 
 работающих на российском 
 рынке, лучшим за последние 
 четыре года. За отчетный пери-
од они заработали более $90 млн. 
Это стало возможным благодаря 
высокой активности эмитентов 
в зимние месяцы. Однако спрос 
на инвестиционно-банковские 
услуги упал из-за роста риска ре-
цессии на фоне расширения эпи-
демии коронавируса и падения 
цен на нефть. Восстановления 
участники рынка ожидают бли-
же к концу года, да и то лишь 
на рынке долгового капитала.

По данным агентства Refinitiv, за 
первый квартал комиссионные дохо-
ды инвестбанков, работающих в Рос-
сии, составили $90,7 млн, что почти 
вдвое выше, чем за аналогичный пе-
риод 2019 года. Наиболее сильно вы-
росли доходы от синдицированного 
кредитования: с $3,4 млн в первом 
квартале 2019 года до $26,6 млн. Ко-
миссии на рынке акционерного ка-
питала увеличились с $12,3 млн до 
$22,1 млн. Сопоставимый рост про-
демонстрировали доходы от сделок 
M&A, достигнув $20,13 млн. Лишь на 
рынке долгового капитала комисси-
онные банков сократились — на 27%, 
до $21,9 млн. Этому способствовало 
сокращение числа сделок на рынке 
на 24%, до $7,9 млрд.

Показатели могли быть и выше, 
если бы планы эмитентов и расчеты 
инвесторов не разрушили «черные 
лебеди». По словам исполнительно-
го директора по рынкам долгово-
го капитала Райффайзенбанка Алек-
сандра Булгакова, в начале года про-
шел целый ряд рекордных размеще-

ний евробондов, «многие эмитенты 
собирались „поймать волну“ в мар-
те-апреле, мы готовились к валу но-
вых выпусков весной». Но, по словам 
начальника управления продаж ин-
вестиционных продуктов МКБ Риты 
Рубежной, пандемия COVID-19 и рас-
торжение сделки ОПЕК+ «погрузи-
ли рынки в хаос, сведя на нет все оп-
тимистичные прогнозы» начала го-
да. «В течение считаных недель пла-
ны по выходу на публичные рын-
ки скорректировали или перенесли 
практически все эмитенты»,— отме-
чает глава рынков акционерного ка-
питала BCS Global Markets Алексей 
Клетенков.

Введение и постепенное расшире-
ние карантинных мер наложило до-
полнительные ограничения на рабо-
ту инвестбанков. Как и многим бизне-
сам, им пришлось почти полностью 
уходить на удаленное обслуживание 
клиентов. «В этих условиях инвести-
ционно-банковские команды пере-
шли на работу по сделкам, не связан-
ным с привлечением капитала среди 
широкого круга инвесторов, а также 
на консультативную работу»,— отме-
чает Алексей Клетенков.

К концу марта панику на рынках 
удалось притушить благодаря бес-
прецедентным мерам финансовых 
регуляторов крупнейших стран, ко-
торые поддержали финансовые рын-
ки и свои экономики ликвидностью. 
Наиболее заметным было восстанов-
ление рынка долгового капитала: до-
ходность ряда российских бондов 
вернулась к значениям второй поло-
вины прошлого года. Улучшением 
ситуации воспользовались крупные 
эмитенты. В начале апреля «Газпром» 
разместил евробонды на €1 млрд на 

пять лет по ставке 2,95% годовых, ру-
блевые облигации предложили ин-
весторам «Еврохим», ТМК, X5 Retail 
Group. По словам Алексея Клетенко-
ва, при восстановлении рынка «пер-
вопроходцами» всегда выступают «го-
лубые фишки» и новые крупные эми-
тенты. «В кризисной ситуации ярко 
проявляется „сегрегация“ сильных 
и слабых заемщиков. Для первых — 
все, для вторых — ничего»,— отмеча-
ет Александр Булгаков.

Но относительно перспектив рын-
ка инвестиционно-банковских услуг 
его участники высказываются очень 
осторожно. По словам руководителя 
департамента инвестиционно-бан-
ковской деятельности на глобальных 
рынках «ВТБ Капитала» Риккардо Ор-
чела, преждевременно прогнозиро-
вать скорость восстановления инвес-
тиционно-банковской отрасли. «Ког-
да ситуация стабилизируется, значи-
тельный интерес клиентов к отло-
женным сделкам будет способство-
вать быстрому восстановлению рын-
ков капитала. В первую очередь ожи-
даем увидеть сделки на рынках дол-
гового капитала»,— отмечает Риккар-
до Орчел. «Объемов 2018–2019 годов в 
ближайшее время мы вряд ли достиг-
нем, но к началу сентября мы увидим 
новые выпуски эмитентов России и 
СНГ»,— уверен Александр Булгаков. 
Восстановление на рынке акционер-
ного капитала будет происходить бо-
лее медленно. «Те компании, кото-
рые планировали выход в начале го-
да, вряд ли рискнут и выйдут на ры-
нок во второй половине 2020 года. В 
лучшем случае все размещения будут 
перенесены на следующий год»,— ре-
зюмирует Рита Рубежная.

Виталий Гайдаев

Удаленные комиссионные
Инвестбанкиры прощаются с доходами до осени

Московская биржа по иници-
ативе ЦБ намерена ограничить 
выставление агрессивных ры-
ночных заявок на торгах акция-
ми с целью снизить их влияние 
на динамику цен. Регулятор на-
деется предотвратить разовые 
чрезмерные ценовые искаже-
ния, включая ошибки трейде-
ров. Брокеры по большей части 
негативно воспринимают огра-
ничение, отмечая, что именно 
агрессивность зачастую позволя-
ет инвесторам минимизировать 
убытки.

ЦБ добился от участников фондо-
вого рынка ограничения агрессив-
ности заявок. Комитет по фондовому 
рынку Московской биржи на прош-
лой неделе одобрил алгоритм работы 
торговой системы по ограничению 
агрессивности рыночных заявок. 
Этот механизм обсуждался еще в кон-
це прошлого года (см. „Ъ“ от 19 декаб-
ря 2019 года), но тогда комитет отпра-
вил вопрос на доработку. Как сообщи-
ли „Ъ“ источники в комитете, на по-
следнем заседании мнения участни-
ков рынка также разделились и около 
половины голосовала против. По сло-
вам одного из собеседников „Ъ“, пред-
ставитель ЦБ подчеркнул, что в случае 
непринятия на уровне биржи, огра-
ничение утвердят актом регулятора.

В предложенном варианте рыноч-
ная заявка должна исполняться мак-
симально возможным объемом по 
лучшим ценам, доступным в систе-
ме торгов. При этом цены исполне-

ния не должны отличаться от лучшей 
цены спроса (при продаже) или луч-
шей цены предложения (при покуп-
ке) более чем на 1% для акций, входя-
щих в индекс Московской биржи, и 
более чем на 3% для остальных. В слу-
чае выхода цен за лимиты исполне-
ние заявки прекращается. Сейчас та-
ких ограничений нет. Директор де-
партамента рынка акций Москов-
ской биржи Борис Блохин отметил, 
что механизм должен ограничить по-
тенциальное влияние одной рыноч-
ной заявки на процесс ценообразова-
ния по акциям.

Представитель ЦБ сообщил „Ъ“, 
что значительные мгновенные иска-
жения цен (до 10% и более) происхо-
дят в результате подачи одной агрес-
сивной и часто рыночной заявки 
большого объема. Сам податель такой 
заявки теряет значимые деньги, но 
также информация об искаженных 
ценах мгновенно распространяется 
по рынку и оказывает влияние на тор-
говые решения третьих лиц, отмечает 
он: «Мы неоднократно наблюдали це-
пи таких заявок, срабатывающие по 
принципу эффекта домино». В ЦБ не 
спорят, что новая мера ограничивает 
волатильность цены, но также она и 
предотвращает разовые чрезмерные 
ценовые искажения, включая ошиб-
ки «толстого пальца».

Брокеры оценивают идею регу-
лятора неоднозначно. Как отмечает 
управляющий директор «Финама» 
Александр Бирман, во многом про-
блема надумана — ошибки трейде-

ров, позволяющие серьезно сдвинуть 
рынок, редки. «Это скорее желание 
регулятора перестраховаться, при-
чем по максимально жесткому сце-
нарию»,— полагает господин Бир-
ман. Представитель одного из броке-
ров добавляют, что крупные инвесто-
ры не торгуют рыночными заявками, 
предпочитают лимитированные, ког-
да можно указать диапазон цены для 
исполнения сделок.

Между тем ограничение может 
привести к ряду негативных послед-
ствий для инвесторов. Директор по 
брокерскому бизнесу «БКС Брокер» 
Олег Чихладзе отмечает, что в случае 
высокой волатильности (особенно ак-
туально в последние недели на фоне 
обвала фондовых рынков) нет гаран-
тии исполнения всей заявки. Причем 
ее перевыставление может приво-
дить к большим потерям, чем испол-
нение по рыночным ценам. Кроме то-
го, в случае выставления стоп-заявки, 
которая исполняется по рыночной 
цене, инвестор не может быть уве-
рен, что она сработает в полном объе-
ме, отмечает господин Чихладзе.

Срок введения механизма ограни-
чения рыночных заявок еще не опре-
делен. По словам Бориса Блохина, 
еще будут прорабатываться вопросы, 
что делать с заявками, которые попа-
ли на ограничение,— исполнять ли 
их частично, оставлять ли их в стака-
не или снимать, а также вопрос о рас-
ширении диапазона ограничения 
при волатильности рынка. 

Полина Смородская

Торгуйте без резких движений
Биржа ограждает рынок акций от неожиданных цен 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В массовом сегменте, по подсче-
там «Европлана», на 10 тыс. руб. еще с 
17 марта подорожали все модели Kia, 
а с 3 апреля Ceed и Soul прибавили в 
цене еще 10 тыс. руб, Seltos — 20 тыс. 
руб., Stinger и Sorento XM — 30 тыс. 
руб. Бестселлер российского рынка 
Lada подорожал с 1 апреля: модели 
Largus, Vesta седан и XRay прибавили 
в цене по 7 тыс. руб., Vesta SW и SW 
Cross — 9 тыс. руб., Granta — 5–6 тыс. 
руб., Niva — 6 тыс. руб. В АвтоВАЗе „Ъ“ 
сказали, что средний рост цен — 1% 
на весь модельный ряд с начала апре-
ля, что меньше и позднее, чем у дру-
гих игроков рынка. В Nissan „Ъ“ сооб-
щили, что цены в марте-апреле вы-
росли на 2–2,5%, объяснив это изме-
нением курса рубля и отслеживани-
ем действий основных конкурентов. 
Renault повысили цены в среднем 
на 50–60 тыс. руб. с 1 апреля, говорят 
в «Европлане». В Mitsubishi „Ъ“ сооб-
щили, что в апреле цены немного воз-
росли, рост цен не коснулся модели 
ASX, а на остальные модели составил 

1–5%. Это было запланировано еще до 
карантина, объясняют в концерне, в 
связи с тем, что с апреля утильсбор на-
чал распространяться на автомобили 
локальной сборки. «Автостат» также 
сообщал, что две самые популярные 
модели Toyota — Camry и RAV4 — по-
лучили прибавку к ценам в 2–2,4% и 
2–2,8% соответственно.

В апреле автомобили практически 
не продаются, поэтому цены пока не 
менялись, говорит гендиректор «Авто-
спеццентра» Денис Петрунин, но есть 
общая тенденция к росту цен, связан-
ная с тем, что в марте было распродано 
очень много автомобилей, склады пу-
стеют, сроки возобновления поставок 
пока неизвестны.

Впрочем, у дилеров есть шанс на 
возобновление работы не только в он-
лайне. Минпромторг 8 апреля реко-
мендовал регионам разрешить про-
дажу машин в дилерских центрах. По 
данным РОАД, рекомендациям уже 
последовали в Мордовии, Удмуртии, 
а также Амурской, Белгородской, Во-
ронежской, Рязанской, Самарской и 
Саратовской областях. Совладелец во-

ронежской «Мотор Ленд» Евгений Ка-
тюшкин рассказал „Ъ“, что дилерские 
сети ждут возобновления работы, но 
это будут не совсем полноценные про-
дажи, потому что один из основных 
инструментов — тест-драйв — по-
прежнему будет запрещен. Вряд ли с 
открытием салонов ситуация с прода-
жами сильно изменится, считает Сер-
гей Удалов из «Автостата». Повыше-
ние цен на рынке — еще не пиковое, 
добавляет он.

Часть российских концернов 
уже вернулись к выпуску машин — 
в основном это традиционно отече-
ственные компании. Так, с 6 апреля 
возобновили производство КамАЗ, 
Mazda-Sollers и часть мощностей груп-
пы ГАЗ, в частности ЛиАЗ, с 8 апреля 
— китайский Haval. 13 апреля зарабо-
тали основные мощности ГАЗа, УАЗ и 
Ford-Sollers, калининградский «Авто-
тор», АвтоВАЗ, а завод «Хендэ Мотор 
Мануфактуринг Рус» (также выпуска-
ет Kia Rio) объявил о работе до 17 апре-
ля в одну сокращенную смену.

Ольга Никитина;  
Андрей Прах, Воронеж

Автоцены двинулись за валютой

У российских рыбопромышлен-
ников возникла новая проблема: 
пограничные службы ФСБ нача-
ли штрафовать участников рын-
ка, занимающихся при брежным 
ловом, за производство продук-
ции из отходов в море. Речь идет, 
например, о консервах из печени 
трески и рыбной муке. Потенци-
альные потери отрасли оценива-
ются в 1,2 млрд руб. в год. Претен-
зии также лишают смысла инве-
стиции в переработку отходов 
и стимулируют возврат к обыч-
ной утилизации в море, счита-
ют участники рынка. Профиль-
ные ведомства поддерживают 
рыбаков.

Союз рыбопромышленников Се-
вера (СРС) пожаловался председате-
лю комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Владимиру Кашину на но-
вую практику пограничных служб 
ФСБ по привлечению к ответственно-
сти компаний, которые занимаются 
прибрежным рыболовством и произ-
водят в море продукцию из рыбных 
отходов (копия обращения есть у „Ъ“).

Речь идет, прежде всего, о консер-
вах из печени трески и рыбной муке, 
которая используется в качестве кор-
ма. Как поясняет замдиректора УК 
«Норебо» Сергей Сенников, закон о 
рыболовстве разрешает производить 
в море из водных биоресурсов (ВБР) 
рыбную продукцию, однако не кон-
кретизирует ее виды. При этом выг-
рузка на берег продукции допускается 
в живом, свежем и охлажденном виде.

По логике пограничного управле-
ния ФСБ России по западному аркти-
ческому району, продолжает Сергей 

Сенников, консервы из печени тре-
ски и рыбная мука также являются 
продукцией из ВБР и должны достав-
ляться на берег в живом, свежем или 
охлажденным виде, что невозмож-
но. В результате компанию штрафу-
ют за нарушение режима прибреж-
ного рыболовства. Но внутренности 
ВБР, по техническому регламенту ЕА-
ЭС, относятся к возвратным отходам 
и не должны попадать под ограниче-
ния по доставке на берег, считает го-
сподин Сенников. По его словам, те-
перь к административной ответст-
венности привлекают владельцев су-
дов: всего в производстве находится 
более 70 дел против капитанов и ком-
паний. В пресс-службе ФСБ на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Действия пограничников могут 
вообще остановить производство 
продукции из отходов в море, счи-
тают в СРС. По их подсчетам, на 2020 
год общий допустимый улов трески 
и пикши в Баренцевом и Норвеж-
ском морях был около 50,5 тыс. тонн. 
Всего из этого объема может полу-
читься примерно 16 тыс. тонн отхо-
дов, которые пошли бы на производ-
ство 2 тыс. тонн консервов и 13 тыс. 
тонн муки. Стоимость этой продук-
ции в СРС оценили в 1,2 млрд руб. 
Сергей Сенников говорит, что ПАО 
«Мурманский траловый флот» (вхо-
дит в группу «Норебо») после дейст-
вий пограничников уже остановило 
подобное производство.

Чтобы исключить правовую нео-
пределенность, СРС предлагает уточ-
нить, что при прибрежном рыболов-
стве на берег доставляется не толь-
ко рыбная продукция, но и продук-

ция из отходов, а также перечислить 
ее виды, включив в них рыбную му-
ку, печень трески консервированную 
и т. д. В Росрыболовстве заявили „Ъ“, 
что согласны с предложениями СРС. 
В Минсельхозе добавили, что любые 
изменения в законодательстве долж-
ны производиться с учетом анали-
за правоприменительной практики, 
мнения отраслевого сообщества и 
участников рынка.

По словам Сергея Сенникова, 
«Мурманский траловый флот» по-
лучал разъяснение Росрыболовст-
ва о том, что закон о рыболовстве ни-
как не регламентирует производство 
продукции из отходов, а в действиях 
компании ничего противозаконно-
го нет. Однако пограничное управле-
ние ФСБ отказалось использовать это 
разъяснение в работе, говорит он.

Гендиректор СРС Константин Дре-
ветняк отмечает, что из-за недоработ-
ки служб, которые контролируют и 
регулируют рыболовство, штрафу-
ют компании, которые инвестиру-
ют в производство. «Отрасль посте-
пенно приходит к тому, чтобы мак-
симально осваивать квоту и исполь-
зовать рыбу, не оставляя отходов. Но 
из-за несогласованности действий 
пограничников и Росрыболовства 
возникает вопрос, зачем ставить му-
комольную установку, если в итоге за 
нее оштрафуют»,— рассуждает он. В 
такой ситуации, добавляет господин 
Сенников, рыбопромышленникам 
проще выкидывать отходы за борт, 
как фактически и делают сегодня 
многие компании, чем инвестиро-
вать в современные суда.

Алексей Полухин

Рыбакам не дают отхода
Производство субпродуктов в море может быть запрещено

Российские золотодобытчики 
просят Минфин увеличить за-
купку золота в Гохран, направив 
на это часть средств, которые 
бюджет получит в результате 
сделки по покупке доли в Сбер-
банке за счет ФНБ. Эти закупки 
должны поддержать внутрен-
ний рынок золота, находящийся 
в депрессии из-за прекращения 
покупок со стороны ЦБ и сложно-
стей с экспортом металла в усло-
виях коронавируса.

Союз золотопромышленников Рос-
сии, на участников которого приходит-
ся 70% добычи золота в стране, предло-
жил Минфину увеличить бюджетные 
ассигнования на закупку золота в Гос-
фонд. Это нужно для бесперебойной 
добычи золота, говорится в письме, с 
которым ознакомился „Ъ“. Председа-
тель союза Сергей Кашуба подтвердил 
отправку письма в министерство.

До последнего времени ЦБ был 
крупнейшим покупателем золота на 
внутреннем рынке, увеличив ежегод-
ные закупки с 208,4 тонны в 2015 году 
до 273,7 тонны в 2018-м. Но в 2019 году 
ЦБ стал покупать золото с дисконтом 
по отношению к цене Лондонской 
ассоциации рынка драгоценных ме-
таллов (LBMA), а также снизил лими-
ты, закупив по итогам года лишь 159 

тонн. На этом фоне, по данным сою-
за, в 2019 году банки нарастили экс-
порт в 8,4 раза, до 116 тонн. Главным 
образом поставки идут в Великобри-
танию, куда экспортировано 113 тонн 
золота. Добыча золота в России увели-
чилась с 255 тонн в 2015 году до 329,5 
тонны в 2019-м.

Однако из-за пандемии коронави-
руса международное пассажирское со-
общение практически прекратилось, 
что привело к трудностям экспорта зо-
лота из России в основные центры тор-
говли металлом — Цюрих, Нью-Йорк, 
Лондон, Дубай и Шанхай. Хотя отправ-
ки на грузовых самолетах возможны, 
они дороже, к тому же нужно собрать 
пул банков для такой крупной пар-
тии. Ситуация усугубилась после то-
го, как ЦБ прекратил с 1 апреля закуп-
ки на внутреннем рынке. Националь-
ная финансовая ассоциация уже про-
сила регуляторов вмешаться, а круп-
ные банки говорили „Ъ“ о серьезности 
проблемы (см. „Ъ“ от 8 апреля).

Союз золотопромышленников 
предлагает Минфину направить 
часть средств, которые поступят в бюд-
жет от ЦБ в рамках сделки по покупке 
50% Сбербанка, на покупку золота в 
Гохран. По мнению союза, хотя такие 
закупки не предусмотрены в бюдже-
те, Минфин может их осуществить в 

соответствии с последней редакцией 
закона о приостановлении действия 
отдельных положений Бюджетного 
кодекса и установлении особенностей 
исполнения бюджета в 2020 году, ко-
торая позволяет финансировать дей-
ствия, направленные на борьбу с ухуд-
шением экономики страны. В Минфи-
не не ответили на запрос „Ъ“.

Представитель Polymetal заявил 
„Ъ“, что реализация предложений со-
юза должна оказать стабилизирую-
щее воздействие на рынок драгметал-
лов, который несколько лихорадит на 
фоне недавнего решения ЦБ. «Полюс» 
приветствует комплексные меры, на-
правленные на создание сбалансиро-
ванной системы сбыта на российском 
рынке золота, сообщил представитель 
компании.

В целом аналитики полагают, что 
проблемы с экспортом золота не долж-
ны привести к снижению добычи. 
Максим Худалов из АКРА считает ма-
ловероятным сценарий, при котором 
банки откажутся от закупок золота в 
период турбулентности на глобаль-
ных рынках. Вице-президент Moody’s 
в России и СНГ Денис Перевезенцев 
согласен, что банки в условиях отказа 
ЦБ от закупок золота так или иначе на-
растят экспорт металла.

Евгений Зайнуллин

Золото ищет кому продаться
Производители просят Минфин нарастить закупки

Его поздравляет президент Российского еврейского кон-
гресса Юрий Каннер:
— Дорогой Виктор! К обычным пожеланиям в день рожде-
ния — здоровья, житейских радостей, деловых удач — я 
хочу добавить выражение благодарности. В это непростое 
для всего мира, для всех нас и, я знаю, для Вас тоже время 
многие стараются ограничить себя в планах и расходах на 

благотворительность. Вы этого не сделали — продолжаете 
участвовать лично, организационно и финансово во мно-
гих начинаниях в области благотворительности и еврей-
ской жизни, строите новые планы. Вы правильно и даль-
новидно определяете приоритеты. Эта сторона Вашей де-
ятельности имеет ничуть не меньшее значение, чем свер-
шения в деловой сфере. До 120 Вам — Ад мэа вэ-эсрим!

Его поздравляет первый заместитель министра тран-
спорта — руководитель Федерального агентства воздуш-
ного транспорта Александр Нерадько:
— Уважаемый Михаил Михайлович! Примите искрен-
ние поздравления с юбилеем! Более пятнадцати лет 
Вы эффективно возглавляете аэропорт Шереметьево — 
главные воздушные ворота России! Благодаря Вашей 
целеустремленности и перспективным взглядам аэро-
порт оснащен современными и технологичными тер-

миналами, обновляется аэропортовая инфраструктура, 
введена в эксплуатацию 3-я ВПП. Под Вашим руковод-
ством аэропорт подписал первое в России концессион-
ное соглашение с государством, что еще раз подчеркива-
ет Ваш новаторский подход к развитию  аэропортового 
бизнеса.

Желаю Вам здоровья, благополучия, новых побед 
и взятых высот!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
председателю совета директоров группы компаний «Ренова»
Виктору Вексельбергу

Сегодня исполняется 60 лет  
гендиректору аэропорта Шереметьево
Михаилу Василенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
с1
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Туроператоры и участники го‑
стиничного бизнеса, пострадав‑
шие одними из первых из‑за те‑
кущего кризиса, уже получили 
от властей ряд послаблений. 
Но это пожарные меры, не ре‑
шающие всех проблем отрасли, 
считают предприниматели. Те‑
перь они попросили через свой 
отраслевой союз значительные 
льготы, как, например, сниже‑
ние ставки НДС до 6% и осво‑
бождение до конца этого года 
от уплаты большинства налогов. 

В России в марте 2020 года из‑за 
сокращения турпотока на фоне рас‑
пространения COVID‑19 доходы всех 
коллективных средств размещений 
(гостиницы, хостелы, апартаменты 
посуточной аренды и т. д.) совокупно 
сократились на 25,2 млрд руб. 
по сравнению с февралем. Для срав‑
нения: весь годовой доход этого сек‑
тора составляет в среднем более 
370 млрд руб. Эти расчеты Союз ту‑
ризма и гостеприимства (СТГ), куда 
входит 40 профильных объедине‑
ний, привел в письме премьеру Ми‑
хаилу Мишустину, где говорится 
о необходимости принятия допол‑
нительных мер господдержки отра‑
сли. «Предложенные на данный мо‑
мент меры не дадут ощутимого ре‑
зультата, что приведет к закрытию 
большинства предприятий отрасли 
уже в июне 2020 года»,— указывает‑
ся в письме (копия есть у „Ъ“).

Председатель комитета по гости‑
ничному бизнесу московского отде‑
ления «Деловой России» Дмитрий 
Шлопак, который также подписал 
письмо, подтвердил „Ъ“, что оно от‑
правлено в субботу. В аппарате Миха‑
ила Мишустина не комментируют 
переписку. Ранее федеральные влас‑
ти и мэрия Москвы предоставили 
для участников гостиничного рынка 
отсрочку по кадастровым платежам. 
«Но это полумера,— считает госпо‑
дин Шлопак.— К тому же отельеры 
до сих пор не получали разъяснений 
со стороны чиновников о механиз‑
мах отсрочек». 

Для турбизнеса были выделены 
субсидии на 3,5 млрд руб. на компен‑
сацию за возвратные авиарейсы, а так‑
же появилась возможность пользо‑
ваться средствами из фонда персо‑
нальной ответственности «Турпо‑
мощь» для компенсации туристам 
средств. Но это пожарные меры. Для 

туроператоров и отельеров необходи‑
ма долгосрочная поддержка, считает 
зампред совета СТГ Роман Еремян. 
Так, союз просит господина Мишусти‑
на субсидировать туротрасли оплату 
коммунальных услуг и эксплуатаци‑
онных расходов в размере 50% от дей‑
ствующих тарифов, компенсировать 
арендодателям, предоставившим 
скидку по арендной плате тем же туро‑
ператорам по договорам, заключен‑
ным до 1 января 2020 года, в размере 
50% от предоставленного дисконта. 

Гендиректор туроператора «Дель‑
фин» Сергей Ромашкин указывает, 
что на аренду приходится около 5% 
от операционных затрат туроперато‑
ра за год: «Скидка в 50% позволит нам 
сократить расходы на 2,5% за год — 
это лучше, чем ничего». Он говорит, 
что 50% операционных затрат фор‑
мируют расходы на зарплату, из ко‑
торых 40% составляют различные на‑

логи и сборы. «Их обнуление позво‑
лило бы заметно снизить расходы,— 
полагает господин Ромашкин.— 
Кроме того, важной мерой было 
бы снижение налога на прибыль».

Как раз увеличить объем предо‑
ставляемых налоговых льгот и пред‑
лагают правительству РФ авторы 
письма. Так, по их мнению, нужно 
снизить ставку НДС для предприя‑
тий туротрасли до 5–6%, как на зару‑
бежных рынках, сократить суммар‑
ный размер страховых взносов 
в Пенсионный и другие фонды 
до 6%. «В Турции для отельеров НДС 
на уровне 6%,— приводит пример 
Роман Еремян.— Свободные средст‑
ва они направляют на повышение 
сервиса, что повышает конкуренто‑
способность этих объектов». 

СТГ также предлагает освободить 
до конца 2020 года все гостиницы, 
включенные в федеральный перечень 

объектов туриндустрии, от налогов 
на имущество организаций и физлиц, 
земельного налога, платы за аренду 
участка под отелем. Федеральный чи‑
новник, знакомый с расчетами пред‑
ставителей отрасли, говорит, что об‑
щая сумма выпадающих региональ‑
ных бюджетов, куда в основном на‑
правляются вышеперечисленные 
платежи, превысит 38 млрд руб. в ме‑
сяц, а за март—декабрь —380 млрд 
руб. «Это критичные суммы для ряда 
субъектов РФ, которые не всегда могут 
добиться траншей со стороны феде‑
рального бюджета»,— добавляет собе‑
седник „Ъ“. Зато, парирует господин 
Еремян, реализация предлагаемых 
СТГ мер позволит уже к 2035 году до‑
биться роста доходов от оказания туру‑
слуг до $28,6 млрд. 

Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова,  
Александра Мерцалова

Льготы могут загоститься
Отельеры запросили у властей дополнительных послаблений

На фоне масштабного кризиса 
потребительского сектора из‑
за пандемии COVID‑19 фонд 
«Тилтех капитал», среди совла‑
дельцев которого основатель 
 сети «Вкусвилл» Андрей Кри‑
венко, запланировал вложить 
1 млрд руб. в малую и среднюю 
розницу и производителей. 
Это позволит инвесторам в бу‑
дущем выгодно перепродать 
 доли: рыночная стоимость 
только публичных компаний 
сегодня упала минимум на 30%, 
объясняют аналитики.

Фонд «Тилтех капитал» инвестиру‑
ет 1 млрд руб. в малый и средний биз‑
нес из потребительского сектора, рас‑
сказал „Ъ“ представитель фонда. Речь 
идет о продовольственном и непродо‑
вольственном ритейле, а также про‑
изводителях. Компании с выручкой 
в 2019 году до 800 млн руб. могут полу‑
чить до 60 млн руб. инвестиций в об‑
мен на доли. Более крупные сделки 
обсуждаются индивидуально. Средст‑
ва будут направлены на сумевшие 
адаптироваться к кризисным услови‑
ям проекты, которые увидели новые 
возможности для развития, но не име‑
ли достаточного количества ресурсов, 
говорят в «Тилтех капитале». Там доба‑
вили, что в фокусе — прибыльные 
и растущие компании по итогам 2019 
года. Кроме того, у них должна быть 
прозрачная отчетность.

Фонд «Тилтех капитал» основан 
в 2016 году. Под его управлением на‑
ходятся проекты на $50 млн, следует 
из данных на сайте. В портфеле фон‑
да — производитель одежды Dorogo‑
bogato, клиника доказательной меди‑
цины Docdeti, сервис по сбору и ути‑
лизации мусора «Убиратор», образова‑
тельный проект Mishka AI и пр. Среди 
основателей фонда — создатель сети 
«Вкусвилл» Андрей Кривенко, предсе‑
датель совета директоров ГК «Агама» 
(поставщик морепродуктов) Юрий 
Алашеев и глава медицинского НП 
«Центр высоких технологий 
„Химрар“» Андрей Иващенко.

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев говорит, что 
сегодня «Тилтех капитал» может полу‑
чить долю в проблемной компании 
по более низкой оценке: «В кризисное 

время рыночная стоимость компаний 
закономерно становится ниже, одна‑
ко это всегда определяется в индиви‑
дуальном порядке». За короткое время 
стоимость только публичных компа‑
ний уже упала на 30–40% в зависимо‑
сти от отрасли, говорит ведущий ана‑
литик «Атона» Виктор Дима.

При этом, продолжает господин Га‑
бышев, подобные фонды, как «Тилтех 
капитал», активно разрастаются 
именно в кризисное время: предпри‑
ниматели становятся менее требова‑
тельными в части оценки своего биз‑
неса. А через два года фонды могут 
продать купленную долю и зарабо‑
тать не до 20% годовых, как это могло 
бы произойти в обычное время, 
а до 40%, указывает он. Виктор Дима 
говорит, что минимальная доход‑
ность для таких фондов начинается 
от 30% годовых.

Для некоторых отраслей кризис — 
это всегда возможность увеличить 
масштаб, говорит старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов. При‑
том что наблюдается сжатие потреби‑
тельского спроса, в то же время актив‑
но растет сегмент e‑commerce, достав‑
ка товаров на дом, онлайн‑развлече‑
ния, а также продовольственная и ап‑
течная розница, указывает он. Виктор 
Дима также ожидает, что по итогам 
кризиса произойдут изменения по‑
требительского поведения. Так, 
по его мнению, к 2021 году онлайн‑
ритейл и цифровые услуги ждет дву‑
кратный рост из‑за уже существовав‑
ших трендов, скорость адаптации ко‑
торых увеличилась вследствие панде‑
мии COVID‑19.

Среди компаний, потенциально 
подходящих под критерии «Тилтех 
капитала», Николай Габышев называ‑
ет сеть кулинарий «Брусника», кафе 
«Андерсон» и Prime. Один из собесед‑
ников „Ъ“ в финансовых кругах тоже 
считает, что кандидатом мог бы стать 
сервис доставки Golama — до недав‑
него времени один из крупнейших 
игроков на рынке доставки еды из ма‑
газинов. Компания, потратив на раз‑
витие около 500 млн руб., не смогла 
найти дополнительное финансирова‑
ние и объявила о банкротстве в янва‑
ре этого года.

Никита Щуренков

Фонды запускают 
инвестиции
«Тилтех капитал» вложит 
в потребительский сектор 1 млрд рублей

На книжном рынке растет  цепочка 
неплатежей: издательства, кото‑
рым перестали платить торговые 
сети, начали обсуждать заморозку 
платежей с типографиями. Отсроч‑
ки просит в том числе крупнейшая 
группа «Эксмо‑АСТ». Типографии 
предупреждают, что могут остаться 
в этой цепочке крайними, так как 
у производи телей бумаги и мате ри‑
алов для  печати не остается воз‑
мож  ностей для маневра.

Крупные книжные издательства нача‑
ли отправлять типографиям письма 
с просьбами о заморозке платежей, рас‑
сказали „Ъ“ собеседники на книжном 
рынке. Например, крупнейшая издатель‑
ская группа «Эксмо‑АСТ» попросила парт‑
неров об отсрочке на 21 день на прошлой 
неделе. «Мы ведем переговоры со многи‑
ми партнерами об отсрочке, пока резуль‑
татов нет, мы в поиске решений»,— под‑
твердил директор департамента художе‑
ственной литературы АСТ Сергей Рубис. 
«Мы жестко не останавливаем платежи, 
но вынуждены их ограничивать»,— доба‑
вил гендиректор «Эксмо» Евгений Капь‑
ев. По их словам, выручка издательств 
на фоне пандемии упала на 70%, платежи 
от книжной розницы остановлены. Об от‑
срочке выплат издательствам ранее сооб‑
щили сети «Республика», «Продалитъ», 
«Амиталь», «Меломан‑Marwin» и др.

На 70% сократится выручка изда‑
тельства «Питер», поскольку магазины 
не заплатят ему в апреле, рассказала 
его исполнительный директор Анна 
Титова. «Питер» обращался за отсроч‑
кой к типографиям, поскольку это 
основная статья расходов издательства, 
и рассчитывает погасить задолжен‑
ность осенью, добавила госпожа Тито‑
ва, не уточняя размер долга. «Пока хоть 
как‑то выручают продажи через интер‑
нет»,— говорит она. В марте продажи 
книг на Wildberries в штуках выросли 
на 230% год к году, на Ozon с 10 марта 
по 10 апреля — на 52% год к году, рас‑
сказали представители ритейлеров.

Выпускающее учебники «Просвеще‑
ние» не инициирует отсрочек платежей, 
заявили в нем. Группа «Альпина» в апре‑
ле ожидает снижения выручки на 60%, 
но не начинала таких переговоров, пока 
нет ясности с продлением самоизоля‑
ции, сказал ее гендиректор Алексей 
Ильин. У издательства Clever «исполнять 
обязательства как часы не выходит», 
признает его гендиректор Александр 
Альперович: «Избежать полной замороз‑
ки нам помогло то, что у нас доля оф‑
лайн‑продаж составляет только 30–35%».

Типография «Парето‑Принт», по сло‑
вам ее гендиректора Павла Арсеньева, 
отказала одной из книжных групп в от‑
срочке: «Считаем, что, если компании 
не хватает оборотного капитала, она мо‑
жет взять банковский кредит, а мы и дру‑
гие типографии не являемся банковски‑
ми организациями, чтобы раздавать 
деньги без процентов». Коммерческий 
директор петербургской типографии 
«Девиз» Илья Имамназаров и гендирек‑
тор Подольской фабрики офсетной печа‑
ти Элина Стесенко подтверждают, что 
большинство издательств попросили от‑
срочку, причем, по словам господина 
Имамназарова, они не могут сформули‑
ровать, когда заплатят. По словам генди‑

ректора «Миттель Пресс» Максима Зими‑
на, «почти все мелкие и средние изда‑
тельства» запросили отсрочку оплаты 
до 60% стоимости заказа на срок от двух 
недель до трех месяцев, и в большинстве 
случаев типография согласилась. Опро‑
шенные типографии оценивают паде‑
ние своей выручки из‑за пандемии 
на 40–50% и ждут ускорения падения.

Производители бумаги и материалов 
для печати «точно не будут терпеть задер‑
жки платежей», поэтому типографии 
окажутся в этой цепочке крайними, опа‑
сается Павел Арсеньев. «У нас есть дого‑
воренности об отсрочке платежей с про‑
изводителями, но, если мы перестанем 
платить им вовремя, никто не станет 
нам отпускать товар без предоплаты»,— 
пояснил он. «Девиз» обсуждает пере‑
смотр расчетов с поставщиками, но бу‑
мажные комбинаты ограничены в воз‑
можностях для маневра, поскольку ча‑
сто являются бюджетообразующими 
предприятиями регионального значе‑
ния, объясняет господин Имамназаров.

Помимо неплатежей, на типографии 
давит и падение спроса. «Заказы из Мо‑
сквы или из‑за границы прекратились. 
Для второго полугодия учебники тоже 
не закупают. Раньше в это время шли за‑
казные работы ко Дню Победы, сейчас во‑
обще этого нет»,— делится директор че‑
лябинского издательства «Край Ра» Елена 
Змиенко. По словам директора уральско‑
го издательства «Азимут» Ларисы Поздня‑
ковой, проекты, которые готовились к за‑
пуску в марте‑апреле, приостановили: 
«Это нецелесообразно, платежеспособ‑
ность населения уменьшится». Директор 
уральского АМБ Владимир Лобок гово‑
рит, что в марте издательство получало 
около пяти заказов на книги в неделю, 
а за прошедшую неделю — ни одного.

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов;  
Константин Куркин,  
Санкт‑Петербург;  
Карина Кальярова, Челябинск;  
Мария Игнатова, Екатеринбург

Непечатный коронавирус
Проблемы с платежами парализуют книжный рынок

«Яндекс.Такси» подключило 
водителей к доставке еды 
из ресторанов и собственных 
dark stores. Это должно увели‑
чить зоны доставки в два‑три 
раза и поддержать рынок пе‑
ревозок, спрос на которые 
в апреле может упасть в два 
раза. «Яндекс.Лавка» таким 
образом удвоит охват в Мос‑
ковском регионе до 7,5 млн 
человек, а вот ресторанам 
из центра города это вряд 
ли существенно поможет, 
считают аналитики.

«Яндекс.Такси» (принадлежит 
«Яндексу» и Uber) расширяет зоны 
доставки продуктов из рестора‑
нов сервиса «Яндекс.Еда» и точек 
«Яндекс.Лавки» за счет подключе‑
ния к ней водителей такси, рас‑
сказали „Ъ“ в компании. Для ре‑
сторанов это позволит расширить 
зоны в три раза, для dark stores 
(магазин, работающий только 
на доставку) — вдвое, уточняют 
в компании. В Москве и Санкт‑Пе‑
тербурге зоны доставки будут рас‑
ширены с 4 км до 8 км, в рамках 
теста это сделано уже для 50 ресто‑
ранов. «Это позволит жителям 
спальных районов заказывать 
блюда из заведений, расположен‑
ных в центре. А рестораны, кото‑
рые продолжают готовить навы‑
нос, пока закрыты залы, получат 
существенно больше заказов»,— 
заявили в «Яндекс.Такси».

«Яндекс.Лавка» с помощью так‑
си начнет доставлять продукты 
в районы Москвы и Подмосковья, 
расположенные в десяти минутах 
езды на автомобиле. В экспери‑
менте участвуют 40 точек из 83 
в Московском регионе. Таким 
образом, сервис станет доступен 
7,5 млн человек вместо 3,7 млн ра‑

нее, подсчитали в компании. До‑
ставка останется бесплатной, од‑
нако в удаленных районах будет 
действовать минимальная сумма 
заказа в 1,5 тыс. руб.

Водители «Яндекс.Такси» уже ра‑
ботают с доставкой из сетей «Вкус‑
вилл» и «Детский мир». Компания 
также договорилась с фармкомпа‑
ниями и аптечными сетями о до‑
ставке лекарств, сообщал „Ъ“ 19 
марта. Она будет доступна, когда 
будет утвержден порядок дистан‑
ционной продажи таких товаров.

Доставка должна дать водите‑
лям дополнительный источник 
дохода в условиях падения спроса 
на услуги такси. По прогнозу «Ре‑
нессанс Капитала», в апреле вало‑
вая стоимость заказов такси в «Ян‑
декс.Такси» будет на 50% меньше, 
чем прогнозировалось ранее, 
в мае — на 30%, в июне — на 10%. 
Учитывая, что падение заказов 
такси будет компенсировано ро‑
стом фудтеха, аналитики на 9% 
снизили прогноз по выручке «Ян‑
декс.Такси» по итогам всего го‑
да — до 57,6 млрд руб. В отчете 
от 27 марта «Ренессанс Капитал» 
также снизил оценку бизнеса «Ян‑
декс.Такси» с $4,9 млрд до $3,9 мл‑
рд, пояснив, что более сильное 
влияние на это окажет ослабле‑
ние рубля, а не последствия коро‑
навируса.

В моменте ситуация для такси 
действительно складывается не‑
гативно, однако для доставки еды 
и продуктов как части бизнеса 
«Яндекс.Такси» ситуация позитив‑
на как в моменте, так и в среднес‑
рочной перспективе, рассуждает 
аналитик Райффайзенбанка Сер‑
гей Либин. «Сейчас люди, по сути, 
вынужденно пользуются такими 
сервисами доставки, но, когда за‑

кончится карантин, продолжат 
ими пользоваться»,— полагает он. 
Тесное взаимодействие такси 
и фудтеха поможет уменьшить по‑
тери бизнеса, однако ключевой 
вопрос все же в том, сколько про‑
длятся ограничительные меры, 
считает аналитик.

Сейчас у интернет‑магазинов 
FMCG, например «Перекрестка» 
или «Утконоса», логистические 
мощности фактически израсходо‑
ваны, они не могут до запуска но‑
вых складов и dark store выпол‑
нять большее количество заказов, 
отмечает гендиректор «Infoline‑
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
В этой ситуации именно компа‑
нии экспресс‑доставки «Яндекс.
Лавка» и «Самокат» (вскоре войдет 
в СП Сбербанка и Mail.ru Group) 
выглядят бенефициарами, учиты‑
вая их распределенную систему 
доставки и наличие дополнитель‑
ных мощностей по сборке, указы‑
вает он, отмечая, что при текущем 
уровне спроса даже минималь‑
ный чек заказа в 1,5 тыс. руб. 
не выглядит ограничением для 
покупателей. «Сейчас на одну точ‑
ку „Яндекс.Лавки“ и „Самоката“ 
приходится 200–250 заказов 
в день в среднем, хотя каждая 
из них может обеспечить около 
500. Поэтому подключение води‑
телей такси позволит увеличить 
продажи»,— рассуждает анали‑
тик. С ресторанами же ситуация 
сложнее. По мнению господина 
Бурмистрова, заведениям высо‑
кой кухни и высокого ценового 
сегмента из центра Москвы не‑
просто будет значимо увеличить 
объем заказов даже при резком 
увеличении радиуса доставки 
и потенциальной аудитории.

Дмитрий Шестоперов

Водителей отправят 
за продуктами
«Яндекс.Такси» расширит зону доставки еды

Не все книжные магазины 
смогут пережить 
период карантина

— Олег Новиков,
президент группы «Эксмо-АСТ»,  

в „Ъ“ 10 апреля

Ц И Т А Т А
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первые лица

— Соглашению предшествовала ценовая 
война, которую Саудовская Аравия нача-
ла после истечения прежней сделки. По-
чему не удалось просто договориться о ее 
продлении еще 6 марта?
— Российская сторона предлагала до 1 июля 
продлить соглашение. Мы не говорили, что 
сокращение не нужно. Мы говорили, что ре-
шение нужно принимать, когда ситуация на 
рынке станет более определенной. На тот 
момент, это конец февраля — начало марта, 
Китаю уже удалось сдержать распростране-
ние вируса. Экономическая активность там 
начала восстанавливаться, в том числе и 
спрос на нефть. Хотя в Европе тоже возникли 
вспышки болезни, была надежда, что их 
удастся быстро локализовать.

Ситуация могла развиваться по диаме-
трально противоположным сценариям. В 
случае благоприятного развития событий 
сокращение могло и не понадобиться, в то 
время как в случае неблагоприятного сцена-
рия то снижение добычи, которое на тот мо-
мент обсуждалось в рамках ОПЕК+, никако-
го существенного влияния на рынок оказать 
не могло.

Последующее развитие событий это и 
подтвердило: снижение на 600 тыс. б/с или 
даже 1,5 млн б/с при сегодняшнем падении 
спроса — слону дробина. Поэтому в начале 
марта мы считали, что правильным было 
бы продление сделки и последующий мо-
ниторинг ситуации — чтобы принять ре-
шение, когда определенности будет боль-
ше. Мы всегда последовательно выступали 
за стабильность на рынке нефти. Подтвер-
ждением нашей последовательности явля-
ется и то, что мы не объявляли ценовых 
войн и не предпринимали никаких усилий 
по дестабилизации рынка, после того как 
стало понятно, что соглашение не будет 
продлено.
— Зато их предприняла Саудовская Ара-
вия. Почему, на ваш взгляд?
— Я не участвовал в переговорах в Вене, по-
этому могу только делать предположения. У 
нас с партнерами несколько разное виде-
ние нефтяного рынка и разные ожидания 
от него. Как я уже сказал, нам нужен ста-
бильный рынок, и долгосрочно мы видим, 
что устойчивым является уровень цен в 
районе $50 за баррель. И правильная стра-
тегия регулирования рынка для ОПЕК+ — 
это таргетирование доли спроса. То есть, 
упрощенно, ОПЕК+ должен выбирать себе 
какую-то часть прироста спроса, скажем, 
50% — когда рост спроса имеет место. Этот 

подход, с одной стороны, не предполагает 
вытеснения других игроков, а с другой, не 
стимулирует вложения в проекты с дорогой 
добычей, что позволяет долгосрочно иметь 
устойчивые цены на разумном уровне $50 
за баррель. У наших партнеров другие ожи-
дания по цене — более $70.

Но вы понимаете, что такой уровень цен 
стимулирует инвестиции в добычные про-
екты с высокой себестоимостью, что, конеч-
но, будет дополнительно увеличивать пред-
ложение и заставлять участников ОПЕК+ 
регулярно принимать решения о новых со-
кращениях. Долгосрочно, на мой взгляд, та-
кая стратегия нежизнеспособна, поскольку 
рано или поздно приведет к распаду согла-
шения, последующему перепроизводству 
нефти и ценовой войне. Причина выбора 
нашими партнерами в начале марта страте-
гии по борьбе за долю рынка состоит в том, 
что они хотели заставить всех, кто не согла-
сен, согласиться с их видением.
— Хотя новое сокращение является бес-
прецедентным по объему, многие анали-
тики говорят о его недостаточности на 
фоне масштабов падения спроса. Когда 
цены начнут восстанавливаться?
— Безусловно, не стоит ожидать по результа-
там сделки уже сейчас резкого роста цен. Мы 
исходим из того, что второй квартал будет са-
мым сложным, но надеемся, что снятие ка-
рантинов и восстановление деловой актив-
ности начнется летом, и осенью спрос на 
нефть сможет выйти на уровень, близкий к 
докризисному. В таком, можно сказать, опти-
мистичном сценарии к концу года цена мо-
жет составить $40–45 за баррель — с даль-
нейшим ростом в 2021 году.

Но предсказать, что произойдет со спро-
сом, как он будет восстанавливаться, сейчас 
очень сложно. Вполне вероятно, что мы на-
ходимся на пороге новой Великой депрес-
сии. Хотя я все же надеюсь, что этого сцена-
рия удастся избежать. Поэтому сказать сей-
час, избыточна договоренность или, наобо-
рот, недостаточна — крайне сложно. Очевид-
но, что договоренность не является догмой и 
предполагает возможность внесения кор-
ректировок в зависимости от развития ры-
ночной ситуации.
— Новая сделка рассчитана до мая 2022 
года. Не считаете ли вы, что здесь уже за-
ложены семена будущего конфликта вну-
три ОПЕК+ по причинам разных подхо-
дов, о которых вы сказали выше?
— Нужно решать проблемы по мере посту-
пления. Сейчас общей проблемой является 
резкое снижение спроса. Что касается буду-
щего, то я уверен, что компромисс возможен.
— Как быстро «Газпром нефть» выполнит 
свою квоту соглашения?

— Единственное, с чем будут сложности, это 
контрактные обязательства. Фактически мы 
все объемы нефти на май уже разместили на 
рынке.
— То есть вы сможете выполнять согла-
шение только с июня?
— Мы поставим задачу произвести сокраще-
ние и в мае. С июнем все еще проще. Мы смо-
жем сократить число спотовых грузов так, 
чтобы уложиться в нашу квоту.
— Сколько в абсолютном выражении со-
ставит квота компании?
— Я не могу вам сейчас назвать конкретный 
объем. 
— Технологические сложности при со-
кращении у вас будут?

— Конечно, не могу сказать, что это совсем 
просто: повернул ручку на пульте и сократил 
добычу на требуемый объем. Определенные 
сложности будут, но они решаемы.
— Спрос на топливо внутри страны сни-
жается. Планируете сокращать загрузку 
НПЗ? Каким будет эффект для вашего 
розничного бизнеса?
— Действительно, произошло некоторое 
снижение объемов продаж через АЗС, но не 
могу сказать, что драматичное. Исходя из 
рыночной ситуации, мы, безусловно, долж-
ны реагировать. В апреле мы не ожидаем 
снижения загрузки наших НПЗ, в мае сни-
жение может составить 10–15%. Но мы над-
еемся, что спрос на моторные топлива, за 
исключением авиакеросина, на внутрен-
нем рынке может восстановиться уже ле-
том. Что касается керосина, восстановление 
будет зависеть от того, как быстро произой-
дет возобновление активного международ-
ного авиасообщения.
— Исходя из какой цены на нефть вы вер-
стаете новый бюджет на 2020 год?
— Мы всегда просчитываем несколько сце-
нариев. В том числе есть сценарий и с ценой 
$15 за баррель Brent до конца года. Но базо-
вый сценарий чуть более позитивный — 
около $30 за баррель в среднем по году.
— Как снижение цен на нефть повлияет 
на вашу инвестпрограмму и основные 
проекты?

— Безусловно, ситуация на рынке потребует 
корректировки инвестиционной програм-
мы. Но мы не ожидаем сокращения физиче-
ского объема инвестиционной деятельнос-
ти более чем на 20%. 
— Крупные проекты, в первую очередь 
риск-операторские договора с «Газпро-
мом» на разработку Бованенково и Хара-
савэя, корректируются?
— Проекты на Ямале, в первую очередь раз-
работка неоком-юрских залежей Бованенко-
во и Харасавэя, для нас приоритетны. Подго-
товка месторождений к введению в эксплуа-
тацию идет в соответствии с первоначальны-
ми планами-графиками.
— Не опасаетесь ли вы роста налоговой 
нагрузки?
— Если говорить о дополнительной нагруз-
ке, то, на мой взгляд, в этом нет необходимо-
сти. Если сравнивать с 2015 годом, сейчас из-

за больших платежей по демпферу мы не ви-
дим какого-то существенного снижения на-
логовых поступлений в бюджет. Даже в 
стресс-сценарии с ценой на нефть в $15 за 
баррель до конца года размер наших выплат 
в бюджет снизится менее чем на 25% (в 2019 
году 726 млрд руб.).

С другой стороны, нужно понимать, что 
дополнительный рост налоговой нагрузки 
может привести к сокращению инвестиций. 
А спрос, который мы генерируем, нужен на-
шим подрядчикам и всей экономике. Мы 
ежегодно формируем заказы на сотни мил-
лиардов рублей. И многим, в том числе ма-
лому бизнесу, критически важен этот спрос, 
помимо дополнительной поддержки от госу-
дарства. Поэтому рост налоговой нагрузки 
на нефтянку может создать дополнительные 
проблемы даже не столько для нас, сколько 
для смежных отраслей.
— Какие меры против коронавируса «Газ-
пром нефть» сама принимает на своих 
объектах?
— Не могу сказать, что мы эту эпидемию 
ждали и вели целенаправленную подго-
товку. В начале марта, когда стало понятно, 
что Европе не удалось локализовать 
вспышки вируса, «Газпром нефть», как и 
многие другие крупные российские ком-
пании, начала с введения ограничений на 
командировки и частные поездки, обяза-
тельных карантинов для вернувшихся из-
за рубежа и для сотрудников, входящих в 
группу риска.

Поначалу была надежда, что коронави-
рус — это проблема на месяц, максимум 
полтора, и простыми методами, такими 
как дезинфекция и социальное дистанци-
рование, мы быстро справимся. Но когда 
стало понятно, что ситуация более чем се-
рьезная, мы разработали уже целую про-
грамму, можно назвать ее даже стратегией 
по противодействию распространению ин-
фекции.

У стратегии три направления. Первое — 
создание барьеров для распространения ви-
руса в компании, принятие мер для сохране-
ния здоровья сотрудников и подрядчиков. 
Второе — меры по обеспечению непрерыв-
ности операционной деятельности в услови-
ях эпидемии, в том числе бьющей по цепоч-
ке поставок. И третье — сохранение финан-
совой устойчивости в условиях резкого со-
кращения объемов потребления нефти и 
нефтепродуктов.

При этом мы ставим перед собой задачу 
не только с наименьшими потерями пройти 
эпидемию коронавируса, но и создать в ком-
пании эффективную систему противодейст-
вия новым подобным событиям. С учетом то-
го, что экологическая ситуация на планете не 
улучшается, а мир становится все более гло-
бальным, весьма вероятно не только возвра-
щение коронавируса через какое-то время, 
но и приход новых, может быть, даже более 
опасных инфекций. Я считаю, что в будущем 
подобные системы защиты от эпидемий ста-
нут обязательными для крупных компаний.
— Есть ли у вас проблемы с тестами на ко-
ронавирус? На нехватку жаловались, на-
пример, «Фосагро» и «Полюс».
— Нет, у нас проблем нет, мы эту задачу ре-
шили. Уже завершили первый этап тести-
рования на предприятиях: было взято 
50 тыс. проб у наших сотрудников, а также 

работников подрядных организаций. На 
этой неделе приступаем ко второму этапу 
тестирования, которое охватит всех работ-
ников компании.
— Это иностранные тесты или тесты рос-
сийского производства?
— И иностранные, и российские. Все серти-
фицированы, есть разрешение на их приме-
нение на территории РФ.
— Каков план действий при обнаруже-
нии вируса у сотрудника на вахте?
— Мы решили увеличить продолжитель-
ность вахт в дочерних обществах до трех ме-
сяцев. Главная цель — снизить количество 
перевахтовок и, соответственно, риск попа-
дания вируса на промысел, а также числен-
ность сотрудников, которые перемещаются 
по стране, подвергаясь опасности инфици-
рования. Тем, кто не поехал на ранее запла-
нированную вахту, выплатили авансы. Со-
здали специальные буферные терминалы, 
без прохождения которых ни один человек 
не может попасть на промысел.

Что касается алгоритма действий, если 
будут выявлены инфицированные. Прежде 
всего, мы хотим расставить барьеры, кото-
рые препятствовали бы распространению 
вируса. Но если инфицирование все-таки 
произойдет, даже на промыслах и отдален-
ных объектах организованы не только мед-
пункты, но и соответствующие места для 
изоляции заболевшего. Кроме того, мы акту-
ализировали планы эвакуации из самых 
труднодоступных мест. Важно до прибытия 
медицинской бригады или до момента эва-
куации обеспечить заболевшего всеми необ-
ходимыми медикаментами, кислородом, 
если течение болезни будет острым. Также 
важно оперативно протестировать всех ра-
ботающих на объекте на вирус. Поэтому мы 
приобрели необходимый объем экспресс-те-
стов на COVID-19 для вахт и определенное 
количество аппаратов ИВЛ.
— У вас уже есть на объектах подтвер-
жденные случаи заболевания?
— Да, есть, скажем так, инфицированные, 
но реально болеющих с симптомами — все-
го несколько человек. У нас большая компа-
ния — почти 80 тыс. человек,— поэтому 
пройти эпидемию, избежав инфицирова-
ния сотрудников, почти невозможно.
— Как бы вы оценили влияние корона-
вируса на экономику? Сравнение с эф-
фектом Второй мировой войны стало 
повсеместным, в то же время основ-
ной экономический ущерб наносит 
не болезнь, а карантинные меры.

— Думаю, мировая экономика действитель-
но ни с чем подобным не сталкивалась со 
времен Второй мировой войны. Но россий-
ской экономике, на мой взгляд, приходи-
лось испытывать и гораздо более серьезные 
потрясения — я имею в виду распад СССР и 
его последствия.

Что уникально сейчас. Первое — это сте-
пень интеграции, которая привела к тому, 
что вирус за три месяца распространился из 
провинциального китайского города по все-
му миру. Чуме в антисанитарном XIV веке по-
надобилось больше семи лет, и то, чтобы по-
разить только Евразию. Второе — то, какую 
ценность мы придаем теперь человеческой 
жизни. При всей его тяжести, коронавирус — 
не чума, не холера и не Эбола, уровень смерт-
ности единицы процентов. Еще 50 лет назад 
человечество просто вздохнуло бы, сказало 
бы «это судьба» и, возможно, не стало бы при-
нимать особых мер. Сейчас для нас такое уже 
недопустимо.

При этом, в отличие от кризиса 2008–
2009 годов, который начался в финансовом 
секторе и затем уже оказал влияние на эко-
номику в целом, сегодняшний сперва за-
тронул цепочку поставок (карантины по-
влияли на производство), почти одновре-
менно поразил и спрос, что в свою очередь 
дополнительно повлияло на производство, 
и т. д. Это, конечно, пока вводит мировую 
экономику, предложение и спрос, в пике и 
ведет к новому, в том числе финансовому, 
кризису.
— Как вы оцениваете меры поддержки, 
которые оказывает сейчас государство?
— На мой взгляд, государство действует 
проактивно и оперативно реагирует на си-

туацию. Главная задача — остановить рас-
пространение вируса, не допустить резко-
го роста числа заболевших и одновремен-
но увеличить мощность соответствующей 
медицинской инфраструктуры. И для это-
го государство принимает все необходи-
мые меры. Одновременно президент и 
правительство оказывают поддержку насе-
лению, экономике, бизнесу. Сделано уже 
много, но по мере развития ситуации ко-
личество мер и размер помощи, думаю, 
увеличится.
— Эпидемия фактически остановила 
спортивные соревнования и даже трени-
ровки по всему миру. Какие варианты 
окончания РПЛ сейчас рассматривают-
ся? КХЛ и «Единая лига ВТБ» уже решили 
чемпионат не продолжать.
— Позиция УЕФА в том, что надо постарать-
ся доиграть еврокубковые турниры и наци-
ональные первенства. Мы тоже пока исхо-
дим из того, что наиболее оптимальным ва-
риантом было бы все-таки доиграть чемпио-
нат. На это будет три летних месяца. Как и 
когда именно — зависит от эпидемиологи-
ческой обстановки. Желательно, чтобы мат-
чи проходили со зрителями, потому что фут-
бол, прежде всего, для болельщиков. Но 
если такой возможности не будет, рассмо-
трим и вариант проведения матчей без зри-
телей. Футбол без зрителей на трибунах и 
трансляции по ТВ все-таки лучше, чем в 
принципе его отсутствие. Что касается КХЛ 
и «Единой лиги ВТБ», у них ситуация не-
сколько иная, они меньше зависят от обще-
европейских турниров.
— Рассматривался вариант возобновле-
ния чемпионата на первой неделе июня. 
Верно ли это?
— Такой сценарий рассматривался, но мне 
в текущей ситуации это кажется маловеро-
ятным.
— РФС предлагает какие-то меры поддер-
жки клубам? Многие же могут просто об-
анкротиться.
— Да, мы подготовили ряд дополнительных 
мер поддержки — к тем, что уже действуют в 
стране и распространяются в том числе на 
клубы. Это предложение направлено в пра-
вительство. Я бы не хотел его комментиро-
вать до того, как обсуждение с правительст-
вом будет завершено.

Интервью взяли Юрий Барсуков  
и Дмитрий Козлов

полная версия 
kommersant.ru/12846

«Соглашение нужно,  
в нем нет ничего унизительного»

Не могу сказать, что мы эту эпидемию ждали  
и вели целенаправленную подготовку

Причина выбора нашими партнерами в начале марта 
стратегии по борьбе за долю рынка состоит в том,  
что они хотели заставить всех, кто не согласен, 
согласиться с их видением
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C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Г А З П Р О М  Н Е Ф Т Ь »

«Газпром нефть» — вертикально интегрированная нефтяная компания. Занимает третье место среди 
российских нефтекомпаний по объемам добычи нефти и конденсата (63 млн тонн за 2019 год). Ком-
пания владеет двумя НПЗ в РФ — Московским и Омским, также ей принадлежит 50% в Ярославском 
НПЗ. «Газпром нефти» принадлежит НПЗ Панчево в Сербии. Общий объем переработки углеводоро-
дов составил 41,5 млн тонн в 2019 году. Также в компанию входит более чем 1,8 тыс. АЗС в РФ, стра-
нах СНГ и Европе.

На конец 2019 года суммарные запасы углеводородов «Газпром нефти» (с учетом доли в сов-
местных предприятиях) по категории 2Р составили 2,86 млрд тонн нефтяного эквивалента. По ито-
гам 2019 года компания увеличила чистую прибыль на 6,2%, до 400,2 млрд руб., cкорректирован-
ная ЕВIТDА осталась на уровне 2018 года, составив 795,1 млрд руб. Выручка за 2019 год — около 
2,5 трлн руб. Крупнейший акционер «Газпром нефти» — ПАО «Газпром» (95,68%). Генеральный ди-
ректор и председатель правления компании — Александр Дюков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Ю К О В  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 13 декабря 1967 года в Ленинграде. В 1991 году окончил Ленинградский кораблестроитель-
ный институт по специальности «инженер-аэрогидромеханик». В 2001 году получил степень MBA 
IMISP (Санкт-Петербургский международный институт менеджмента).

После института работал в СП СОВЭКС инженером, заместителем гендиректора. С 1996 по 1998 год 
— финансовый директор, а затем гендиректор ЗАО «Петербургский нефтяной терминал». С 1998 года 
— директор по экономике, а с 1999 года — и. о. гендиректора ОАО «Морской порт Санкт-Петербург» 
(там же до 1999 года работал глава «Газпрома» Алексей Миллер). С февраля 2003 года — президент 
АК СИБУР (дочерняя компания «Газпрома»), с декабря 2005 года — президент ОАО «СИБУР Холдинг», 
созданного на базе АК СИБУР. В 2006–2008 годах — президент «Газпром нефти». С 2008 года — гене-
ральный директор, председатель правления, член совета директоров этой компании. С 2008 по 2017 год 
— президент ФК «Зенит», до 2019 года возглавлял совет директоров клуба. В 2019 году был избран пре-
зидентом Российского футбольного союза.
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